
•НА ПРОСВЕТ•

«Пришла весна, настало ле-

то, спасибо партии за это!» 

В этой присказке из поздне-

советской эпохи – ироничное 

отражение сути функциониро-

вавшей тогда системы управ-

ления. Плохо это или хорошо, 

но даже смена времен года в 

государстве не происходила 

без ведома «руководящей и 

направляющей» руки. Ныне 

же, говорят, всем управляет 

рынок, и приход весны, лета 

и даже зимы пущен на само-

тек. И что же из этого полу-

чается?

МИХАИЛ МОРОЗОВ

С учетом особенностей россий-

ского климата в СССР была созда-

на гигантская – наверное, самая 

мощная и обширная в мире – сеть 

теплоснабжения. Что ознаменова-

ло конец эры печек и допотопных 

угольных котельных. В русском 

языке укоренились слова «тепло-

централь», «теплостанция» и даже 

«теплоэлектростанция». 

Слова остались, и трубы тоже. 

Но несмотря на то что в послед-

нее время теплогенерирующая 

система страны пополнялась но-

выми современными газовыми 

мощностями, трубы, разносящие 

спасительное тепло по нашей 

стране, все те же, доставшиеся 

нам по наследству от отцов и де-

дов. Да к тому же проржавевшие 

насквозь за десятки лет эксплу-

атации. Они требуют срочной 

замены, но в условиях нашего 

рынка заняться этим, похоже, 

некому. 

Вот уже и партийцы из «Единой 

России» с завершением отопи-

тельного сезона констатировали 

деградацию теплоснабжающего 

хозяйства страны. Вывод партии 

власти сделан в жанре фильмов-

катастроф: в ближайшие 10 лет 

следует ожидать взрывного рос-

та числа аварий на теплосетях. 

А это, в свою очередь, может при-

вести к массовым протестам за-

мерзающих граждан. Ну что ж, 

спасибо партии за это...

Суть проблемы в том, что ме-

няется проржавевших труб го-

раздо меньше, чем выходит из 

строя каждый год. В результате 

система теплоснабжения превра-

щается в решето, согревающее 

почву и воздух. Чтобы хотя бы 

удержать износ сетей на текущем 

уровне, необходимо обновлять 

ежегодно по 4% труб, однако 

меняется лишь 2–3%. Да и то в 

авральном режиме, в трес кучие 

морозы, а это порой в 10 раз до-

роже планового ремонта. И без 

того дефицитные деньги в от-

расли тратятся не на обновление 

инфраструктуры и плановые ре-

монты, а на авральное латание 

дыр. В отрасли отсутствует стра-

тегическое планирование, и его 

некому взять на себя.

А меж тем уже сейчас тепло-

потери в некоторых регионах до-

стигают 80%, 26% труб служат 

более 25 лет и нуждаются в пол-

ной и срочной замене. Удельное 

число аварий на 1000 км маги-

стралей с 266 в 2007-м 

выросло до 400 в 2015 

году! 

уровень потребления составит 

1100–1150», – уточнил глава 

России. То есть все потребности 

курортного лета – 2016 гаранти-

рованно обеспечены. 

– Население теперь получает 

электроэнергию бесперебойно. 

Проблема курортного сезона 

решена, – подтвердил крымский 

министр промышленной полити-

ки Андрей Васюта. – Здравницы 

Южного берега получают элек-

троэнергию без ограничения, 

но заводы и крупные предпри-

ятия будут ощущать нехватку, 

пока под Симферополем и Сева-

стополем не запустят две новые 

ТЭС общей мощностью 940 МВт. 

Произойдет это ориентировочно 

через год-полтора...

Крымчане настаивают: 11 мая 

теперь должен стать новым Днем 

энергетика России. Отключений 

в республике нет уже третью не-

делю. С 22 апреля начали ходить 

пригородные электропоезда. 

Электрички вновь курсируют 

между Симферополем, Севасто-

полем, Евпаторией и Соленым 

озером. И наконец-то возобнови-

лось знаменитое междугороднее 

троллейбусное сообщение. На 

регулярную линию Симферо-

поль – Алушта и Симферополь  – 

Ялта вышли 18 троллейбусов. Ку-

рортное побережье встречало их 

криками «ура». К летнему сезону 

выпустят весь «рогатый» парк – 

52 машины. Стоимость  проезда 

от Симферополя до Алушты – 

72 рубля, от Симферополя до 

Ялты – 114, от Ялты до Алушты – 

44. Это самый длинный троллей-

бусный маршрут в мире, он про-

ложен через крымскую горную 

гряду с наивысшей точкой на 

Ангарском перевале – 752 метра 

над уровнем моря.

Ялтинская канатная дорога 

«Мисхор – Ай-Петри» – один из са-

мых популярных туристических 

объектов Крыма. Ее остановили 

сразу, как только обрушились 

херсонские ЛЭП. Минувшей зи-

мой Ялте и всей республике было 

не до канатки, народ спасался ди-

зель-генераторами. Зато теперь, 

к майским праздникам, возобно-

вила работу главная канатная до-

рога Крыма, занесенная в Книгу 

рекордов Гиннесса. Гости Таври-

ды подымаются на 2980 метров 

из ялтинского Мисхора на плато 

Ай-Петри, чтобы полюбоваться 

панорамой горных лесов и Юж-

ного берега. Перед запуском ка-

натку проверили специалисты 

«Экспертно-технического цен-

тра» и дали добро. 

Всю майскую праздничную де-

каду Крым сиял. И в буквальном 

смысле тоже – никаких ограниче-

ний электроэнергии! Еще месяц 

назад отменили веерные отклю-

чения жилых кварталов. Вновь 

заработали лифты многоэтажек. 

Загорелось уличное освещение. 

Подключение каждой ветки ста-

новилось праздником. Дело не 

только в комфорте, дело в прин-

ципе. Украинские ЛЭП больше не 

нужны. Организаторы энергобло-

кады могут засунуть херсонские 

провода себе в любое место. 

…Тут надо вспомнить, как сра-

зу после Крымской весны мест-

ные энергетики криком крича-

ли: нужен энергомост из России! 

Полтора года доказывали, что 

зависимость от магистральных 

украинских ЛЭП опасна. Никто 

вроде бы не возражал, но сидев-

шее на миллиардных потоках 

московско-киевское 

лобби раз за разом гу-

било проект.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Стреляют в спину
Марш 
«Бессмертного 
полка» стал 
водоразделом 
между народом 
и либеральной 
тусовкой

Рабочая рука 
и сварочная дуга
Технологические наработки 
не решат проблему 
импортозамещения, если 
нет квалифицированных 
кадров

МЕСТА ЗНАТЬ НАДО! 6

Здесь Чехов лечился 
любовью

Корреспондент 
«Труда» 
120 лет спустя 
прошел 
по следам 
писателя 
в Ницце

Михаил Комлев: 
Слава богу, в России есть 

с кого брать пример!

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

Загляните в свои 
платежки по ЖКХ: 
у многих плата за 
тепло составляет 
больше половины 
всех затрат. 
Но наши денежки 
утекают вместе 
с теплом через 
дырявые трубы

•В ФОКУСЕ•

Дать команду на запуск 

четвертой нитки Крымского 

энергомоста Владимир Пу-

тин должен был с Тамани. Во 

всяком случае, именно так 

анонсировали событие офи-

циальные источники: сооб-

щалось, что президент лично 

«врубит» последний кабель 

«Тамань – Камыш-Бурун». Ре-

спубликанское начальство 

ожидало события в Феодосии, 

на подстанции «Кафа». Отсю-

да распределяется электро-

энергия, поступающая с Куба-

ни. Однако в ночь на 11 мая 

над Керченским проливом 

разразилась фантастическая 

гроза...

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

Н
очное небо было в сплош-

ных сполохах, громы и мол-

нии сотрясали море и степь 

несколько часов подряд. 

Лучшего салюта в честь 

четвертой ветки энергомоста не-

возможно было придумать. Но 

в такой грозовой фронт лететь на 

Тамань было опасно. И команда 

пошла из сочинской резиденции 

«Бочаров ручей». Глава Минэнер-

го Александр Новак по видеосвя-

зи доложил Путину о завершении 

строительно-монтажных и на-

ладочных работ, после чего пре-

зидент разрешил пуск.

Вымытый грозовым лив-

нем, сверкающий солнечными 

бликами Крым принял полные 

800 МВт. «С учетом собственной 

генерации Крымский полуостров 

теперь располагает мощностью 

в 1270 МВт, а ожидаемый летний 

Крым: да будет свет!
Как «незалежные» диверсанты помогли возведению энергомоста через Керченский пролив
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Соло на ржавой трубе

От каждого 
по способностям, 
каждому – 
по чуть-чуть

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Министр экономического развития 

Алексей Улюкаев изобрел новую 

формулу преодоления кризиса: «От 

каждого по способностям, каждому – 

по чуть-чуть!». В подготовленном его 

ведомством проекте макроэкономи-

ческого прогноза в ближайшие два 

года ожидается ограничение по всей 

стране роста зарплат. С компенсацией 

в следующие два года, когда страна 

выйдет из нынешней рецессии с ро-

стом ВВП в 4,5%. Если, конечно, 

выйдет.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Эта плодотворная дебютная идея так потрясла 
членов парламентского комитета по труду, что 
некоторые депутаты набрались духу потребо-
вать срочной отставки господина Улюкаева – 
из-за «незнания азов» экономической науки. 
Впрочем, через пару часов глава комитета 
Ольга Баталина опровергла информацию о 
подготовке такого заявления.

То есть предложение министра признали 
как минимум заслуживающим обсуждения. 
Но с поправками: мол, господин Улюкаев, ви-
димо, имел в виду сокращение зарплат лишь в 
бюджетном секторе экономики (а это 14 млн 
россиян), поскольку руководить частным биз-
несом министр не уполномочен.

Но это неправда: в документе, подготов-
ленном Минэкономразвития, речь шла имен-
но обо всей экономике и зарплатах каждого 
пока еще в ней работающего. Ибо сама «анти-
кризисная идея» министра с замами и помощ-
никами заключалась в том, чтобы максималь-
но повысить объем инвестиций, добиться их 
роста с 3,8% в 2017 году до 7,1% в 2019 году. 
А деньги для этого взять откуда? Ну правиль-
но: из наших зарплат, урезав их до минимума. 
А то, можно подумать, за окном наблюдается 
безудержный рост зарплат и доходов... 

Идея не нова. В 30-х таким способом финан-
сировалась «сталинская индустриализация». Ее 
оплатило согнанное в колхозы крестьянство, 
само получавшее за труд «палочки»-трудодни. 
В селах распевали шепотом: «Я работала в кол-
хозе, заработала пятак, пятаком прикрыла... 
рожу, а спина осталась так!»

Вот и ныне «пятак за труд» становится явью: 
в минувшем году реальная покупательная 
способность среднероссийских зарплат сни-
зилась на 10,6%, в нынешнем году ожидается 
как минимум то же самое.

Свою лепту в обнищание добавляет Мин-
фин. Сначала секвестировал инфляционную до-
бавку к пенсии. Теперь планирует реформу – с 
повышением пенсионного возраста, отказом 
от досрочных пенсий «по вредности», сокраще-
нием пенсионных выплат работающим пен-
сионерам. Каждый из этих пунктов способен 
серьезно ухудшить экономическую ситуацию в 
стране, ибо подорвет платежеспо-
собный спрос основной массы по-
купателей отечественных товаров. 

ВАРВАРА ЯКОВЛЕВА

АБИТУРИЕНТ
– Я готовилась к поступлению 
экстерном и заметила, что дома 
учеба эффективнее. Конечно, 
если  хватает характера собрать-
ся, а не валяться возле телевизо-
ра в пижаме. 

ТАТЬЯНА ОДИНЦОВА

ГЛАВНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ
– Я была бы не прочь такого соче-
тания: два дня проводить в офисе 
и три – сидеть дома. Или наобо-
рот. Смена обстановки всегда 
идет на пользу. 

АРТЕМ СТЕЛЬМАХ

ПРОЕКТИРОВЩИК
– Я люблю работать дома, где 
никто не мешает. Правда, появля-
ется соблазн набрать побольше 
заказов, чтобы больше зарабаты-
вать. Но тут уж насколько хватит 
сил...

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Где работать – дома или 
в офисе?
В субботу Международный день фрилансе-

ра, который у нас миллионы граждан могут 

с полным правом считать профессиональ-

ным праздником. Мы спросили у москви-

чей, приходилось ли им брать работу на дом 

и не скучали ли они по офису. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Все-таки фантазия нужна поэту, но не 

составителю экономических прогнозов.

курсы 
валют

$64,9607 (–1,2821)

€74,1137 (–1,3368)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2016 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

1270 
мегаватт – 
такой мощностью 
с учетом 
собственной 
генерации 
располагает 
теперь Крымский 
полуостров
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47,2% составил уровень оснащения армии
современными образцами вооружения и военной техники 

по итогам 2015 года, гособоронзаказ выполнен на 97%.

Госдума приняла закон 
о повышении пенсионного возраста для государственных 

служащих: для мужчин – до 65, для женщин – до 63 лет

ФРАЗЫ ОТ. . .

Андрей Пудов
замминистра труда

– Коллеги наши из Бело-

руссии, может, с нами 

поделятся опытом. Они 

ввели так называемый 

налог на тех лиц, кото-

рые находятся в трудо-

способном возрасте, но не уплачивают 

страховые взносы, не заняты в трудовой 

деятельности. Вот на такой серьезный 

шаг пошли.

Юрий Лужков
бывший мэр Москвы

– Не санкции являются 

теми базисными причи-

нами, которые обуслав-

ливают сегодняшнюю 

экономическую и фи-

нансовую ситуацию в 

стране и мешают бизнесу. Ключевые 

причины: монетаризм, коррупция, от-

сутствие законов, которые подтвержда-

ли бы исключительное право собствен-

ности.

Сергей Аксенов
премьер Крыма

– Виновники блэкаута, 

приведшего к энерго-

кризису в Крыму, обя-

зательно понесут от-

ветственность за свои 

деяния. Мы тем, кто 

этот теракт совершил, предъявим счет 

в полном объеме . 

Рамзан Кадыров
глава Чечни

– Настоящие патриоты 

не станут отдыхать на 

курортах тех стран, 

которые лепечут про 

какие-то санкции в 

адрес России и ее граж-

дан. Подавайте заявки на летне-осен-

ний сезон, берите билеты в Чечню – 

будете в восторге!

Александр Фадеев
писатель

(из предсмертного 

письма в ЦК КПСС. 

13 мая 1956 года)

– Литература отдана во 

власть людей неталант-

ливых, мелких, злопа-

мятных. Единицы тех, кто сохранил в 

душе священный огонь, находятся в по-

ложении париев и – по возрасту своему 

– скоро умрут. И нет никакого уже сти-

мула в душе, чтобы творить... Лучшие 

кадры литературы – в числе, которое 

даже не снилось царским сатрапам, фи-

зически истреблены, или погибли бла-

годаря преступному попус тительству 

власть имущих.

 
ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Даже если допустить, что Фран-

ция рассматривает возможность 

отказа от импорта американского 

сжиженного газа (СПГ), уже заклю-

ченные контракты госкомпаний 

будет трудно разорвать без потерь, 

как и отстоять суверенное право 

на импорт более дешевого россий-

ского газа без оглядки на Евросоюз.

Мать четверых детей и все еще 

красивая в свои 62 женщина, ми-

нистр Руаяль напирает на пробле-

му экологии. По ее словам, вопрос 

об отказе возник после того, как 

«оказалось», что 40% СПГ от общего 

объема контрактов французских 

компаний Engie и EDF – это сланце-

вый газ. В США он добывается тех-

нологией фрекинга (гидроразрыва 

пласта), которая во Франции запре-

щена по соображениям экологии. 

«Я поинтересовалась у двух ком-

паний, почему они не проявили 

бдительность, а также попросила 

найти правовое основание для за-

прета импорта сланцевого газа», 

– цитирует Руаяль Reuters. С точки 

зрения коммерческого права по-

зиция абсурдна, так как американ-

ский фрекинг европейской эколо-

гии напрямую не угрожает. Что ж, 

копнем глубже. 

Если бы Париж так заботился о 

чужой экологии, то он бы никогда 

не импортировал уран из Нигера 

и Мали для своих АЭС. Крупней-

ший в США производитель слан-

цевого газа Cheniere начиная с лета 

должна поставить во французский 

Дюнкерк, имеющий терминал для 

регазификации, 50 танкеров СПГ. 

Энергогигант EDF, на 85% принад-

лежащий государству, в 2014-м под-

писал соглашение о поставках 770 

тысяч тонн СПГ (1 млрд кубов) в 

год на 20 лет. А Engie, где госуча-

стие составляет 35%, заключила 

пятилетний контракт на поставку 

12 партий СПГ в год с 2018-го. По-

нятно, что без серьезных пеней с 

таких контрактов не соскакивают, 

даже если министр-социалист и по 

совместительству экс-жена прези-

дента Олланда решила заявить о 

себе громче обычного.

Но не так давно от сжиженного 

газа из США отказалась и Литва. 

Вильнюс объяснил это тем, что 

«газотранспортная система стра-

ны не приспособлена к американ-

скому высококалорийному газу», 

поскольку была изначально «за-

точена» под менее калорийный 

трубопроводный российский газ. 

Во как! Объяснение, впрочем, не 

более абсурдное, чем у французов, 

но также в полной мере отражает 

изменившуюся ситуацию на рынке 

европейских энергоносителей. 

Оставим природу в покое. Се-

годня всем понятно, что тащить 

сжиженный газ через Атлантику 

дорого, даже если это так нравится 

главному союзнику по НАТО. А газ 

из России, пусть и не столь демокра-

тичный, как американский, прин-

ципиально дешевле. Да и постав-

ляется он по северному маршруту 

стабильнее. 

Заявления Руаяль неспроста про-

звучали в трудный для американо-

французских отношений период. 

Несколькими днями ранее прези-

дент республики замахнулся на свя-

тое – на Соглашение о зоне свобод-

ной торговле между США и ЕС. «Мы 

никогда не примем подрыв основ-

ных принципов нашего сельского 

хозяйства, нашей культуры и вза-

имного доступа к рынкам, – отрезал 

Франсуа Олланд. – На данном этапе 

переговоров Франция говорит «нет». 

Из-за позиции Парижа переговоры 

по соглашению о Трансатлантиче-

ском торговом и инвестиционном 

партнерстве (TTIP), над которыми 

госдепартамент и спецслужбы тру-

дились весь срок пребывания Оба-

мы в Белом доме, оказались на грани 

окончательного срыва.

Министр торговли Франции Мат-

тиас Фекл заявил, что прекращение 

торговых переговоров между ЕС и 

США является очень вероятным ва-

риантом. Свое заявление Фекл сде-

лал сразу после того, как Greenpeace 

опубликовала суперсекретные мате-

риалы переговоров по ЗСТ и призва-

ла к их остановке. В распоряжении 

организации оказались 248 страниц 

проекта американской стороны для 

договора партнерства между США и 

ЕС. Документы экологов подтвер-

дили, что стандарты Евросоюза в 

сфере охраны окружающей среды 

и здравоохранения будут подорваны 

в результате «исторической» сделки.

Защищенный еврорынок сель-

хозпродукции будет, по сути, захва-

чен дешевыми продуктами из США, 

где нормы по ГМО и применению хи-

мии и гормонов куда либеральнее. 

Стало ясно, что США хотят изменить 

законы в Европе, чтобы смягчить 

требования к механизмам защи-

ты окружающей среды, ослабить 

систему защиты прав европотре-

бителей. Вашингтон настаивает на 

том, чтобы запрет на определенные 

продукты действовал лишь в том 

случае, если научно уже доказано, 

что они вредят здоровью. 

Как отмечает Sueddeutsche 

Zeitung, разнятся не только норма-

тивы пищевой отрасли в США и ЕС. 

Так, в ЕС в список веществ, запре-

щенных для использования при из-

готовлении косметики, входят 1382 

наименования, а в США – всего 11.  

Согласно американскому проекту, 

если ЕС захочет внести в дальней-

шем изменения в законы об охране 

прав потребителей, ему впредь при-

дется… консультироваться с США. В 

этом варианте американские компа-

нии смогут оказывать такое же влия-

ние на законотворчество Евросоюза, 

как и сами европейцы. Т

Как французы защищают фуа-гра и прочие ценности
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•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Ничто нас, россиян, не объ-

единяет больше, чем святой 

праздник 9 Мая. Смотришь, 

как в столицах и райцентрах, 

на дальневосточных и запад-

ных рубежах, на седом Урале 

и в Крыму выходят миллионы 

людей с фотографиями род-

ных фронтовиков – и сердце 

сжимает общей болью и гордо-

стью. И с безоговорочной ясно-

стью понимаешь: мы вместе, 

мы – народ, мы были и будем. 

Но в этот день становится оче-

видней и линия раскола между 

теми, кто в колоннах, и теми, 

кто злобно шипит им вслед.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Б
оже упаси звать под знамена 

«Бессмертного полка» всех и 

всякого. Вот уж чего не надо в 

этот день, так это казеннного, 

натужного или лицемерного 

единодушия! Не хочешь в толпе 

– сядь на кухне, налей стопку, по-

мяни дедов и отцов тихим благо-

дарным словом. Не надо за Стали-

на, выпей за родных, они-то перед 

тобой ничем не провинились. Не 

хочешь поминать – так никто тебя 

не неволит. Езжай на дачу или за 

рубежи, да хоть в Киев припасть 

к общечеловеческим ценностям. 

Но зачем оскорблять миллионы 

своих соотечественников только 

за то, что они гордятся Победой и 

хотят в день благодарной памяти 

быть вместе? 

Чем дальше уходят от нас 

фронтовики в последнем мар-

ше, тем ожесточеннее стреля-

ют им в спину те, кто норовит 

переписать историю, объявить 

черное – белым, победителей 

фашизма – злодеями, а мерзав-

цев – благородными борцами с 

тоталитаризмом. Не будем го-

ворить о деятелях, кто согласно 

новой государственной политике 

покровительствует недобиткам 

из карательных батальонов, 

объявляет детский концлагерь 

в Даугавпилсе «исправительно-

воспитательным учреждением» 

и зачисляет в герои бандеровцев. 

Таких уже и могила не исправит. 

Взглянем на своих как бы сооте-

чественников. Которых с каждым 

Днем Победы все больше корчит 

от уже не скрываемой злобы. 

Наблюдая за нынешней исте-

рикой в соцсетях, в эфирах и на 

страницах особо либеральных 

СМИ, я то и дело вспоминал моно-

лог таксиста из балабановского 

«Брата-2»: «Что ж такое, были же 

люди как люди, и вдруг все сразу 

стали кретины! Парадокс…» Вроде 

бы совсем недавно либеральные 

властители дум как-то пытались 

держать себя в руках, тонко ирони-

зировали над промахами власти, 

задавали ей накипевшие вопро-

сы, под которыми мог подписать-

ся любой житель страны. Но вот 

накануне 9 Мая соцсети накрыло 

мутной истерической волной. 

Известные и не очень персона-

жи проклинали самый святой для 

народа праздник, возмущались 

тем, что государство тратит день-

ги на «бессмысленную демонстра-

цию разнообразных железных 

приспособлений для убийства 

людей» (это, если не поняли, про 

парад на Красной площади). «Жут-

кие застывшие улыбки на лицах 

марширующих. Видимо, чтоб 

уж совсем не походить на Север-

ную Корею, сверху дали команду 

улыбаться, словно пальцами рот 

каждому раздирали!» – комменти-

рует кадры с парада в блоге звезда 

разговорного жанра с известной 

московской радиостанции. 

А особую ненависть у этой 

возбужденной публики вызвала 

величественная акция «Бессмерт-

ный полк». Просто невероятно для 

мальчишей-плохишей выглядят 

кадры с улиц Москвы и других 

городов, где тысячи и тысячи 

людей нескончаемым потоком 

идут с портретами своих фронто-

виков. С чего вдруг они вышли? 

«Все знают, что на «Бессмертный 

полк» в Москве собирают массов-

Стреляют в спину
Марш «Бессмертного полка» стал водоразделом между народом и либеральной тусовкой

ку по 800 рублей, – информирует 

общественность газета. – Но не 

все обратили внимание на то, 

что объявлений два – во втором 

уже за тысячу рублей собирают 

участников массовки с красивыми 

и одухотворенными лицами. При 

помощи калькуляции массовки 

была эмпирически выведена цена 

одухотворенности – это двести ру-

блей...» – ехидно заключает автор, 

комментируя провокационное 

объявление фирмы-однодневки. 

Я был свидетелем, как москвич-

ка в годах, принимавшая нынче 

участие в марше с портретом отца, 

прочитав рассуждения о «пропла-

ченных статистах», заплакала: 

«Ну как же он мог такую мерзость 

про людей подумать и написать?!» 

Это она еще не видела оголтелых 

заметок экс-журналиста другой 

известной московской газеты, 

ныне переехавшего творить в 

Киев: «Идут, как бараны, взрос-

лые люди, жалкое зрелище... Этот 

стадный инстинкт достоин только 

презрения. «Бессмертный полк» – 

это парад дураков...» Как вам та-

кая тирада? 

Да, больше всего их бесит даже 

не Путин и не русская армия, об-

ретающая чувство достоинства. 

Главный упрек обращен к народу 

России, который вместо дня скор-

би и печали, как это ему предла-

гается, 9 мая празднует День По-

беды. Да еще смеет этой Победой 

гордиться. Как же так? Почти три 

десятилетия либералы всех ма-

стей в статьях, книгах и фильмах 

внушали нам чувство стыда за 

нашу историю, доказывали, что 

воевала Красная армия бездар-

но, командовали в ней тупицы, 

а победил СССР лишь благодаря 

заградотрядам с пулеметами и 

шрафбатам. И что пол-Европы 

освободили и Берлин повергли 

орды грабителей и насильников 

со звездочками на пилотках... 

Именно так выглядит история 

Великой Отечественной, которую 

нам навязывали в том числе и те, 

кто сегодня негодует в блогах и 

призывает к покаянию перед «ци-

вилизованным миром». Однако в 

народном сознании победила дру-

гая история – показанная в пре-

красных отечественных фильмах 

и книгах, а главное, услышанная 

от собственных дедов и родите-

лей, которым, слава богу, веры 

больше, чем всем вместе взятым 

пропагандистам. Наверное, это 

обидно: после 30 лет либеральной 

промывки мозгов получить на вы-

ходе миллионы россиян с фото-

графиями героических предков. 

Поневоле ударишься в истерику.

Ватники – и креативный класс. 

«Уралвагонзавод» – и защитники 

«творцов», похабно кривлявшихся 

в храме Христа Спасителя и при-

гвоздившего собственные гени-

талии к брусчатке у кремлевской 

стены. Возвращение Крыма – и 

пармезанные страдания. Возник-

ший в тайге космодром Восточ-

ный – и нескрываемое злорадство 

по поводу переноса запуска... При-

вычное противостояние вышло 

на новый уровень в нынешнем 

мае. Трудно представить, чтобы 

такая идейная оппозиция могла 

бы рассчитывать хоть на какой-то 

приличный процент голосов из-

бирателей, так противопоставляя 

себя народу. Который, как бы они 

там в своих блогах ни брызгали 

слюной, в России есть и никуда не 

денется. Получается, бороться по-

литическими методами они и не 

собираются. Надеются на чужого 

дядю, который поставит на место 

много о себе думающую Россию? 

Тут, кстати, уместно вспомнить 

заявления лидеров либеральной 

«оппозиции» на их недавнем ша-

баше в Вильнюсе, где они открыто 

продекларировали введение ок-

купационного режима в России. 

То, что происходило в эти май-

ские праздничные дни, только 

углубило и без того бездонную 

пропасть между «тусовкой» и 

народом. Явленные миру патри-

отизм и единение россиян вызва-

ли столько желчи и злобы в этой 

самой «тусовке», что стало понят-

но: вместе нам уже не сойтись. Т

В колоннах 

«Бессмертного 

полка» шли 

внуки героев 

разных нацио-

нальностей.

•ЭХО•

После решительных заявлений 

министра экологии, устойчивого 

развития и энергетики Франции 

Сеголен Руаяль о том, что ее 

стране следует запретить импорт 

американского сланцевого газа, 

возник вопрос: вы это серьезно, 

мадам Руаяль? Вы верите в спо-

собность Франции устоять перед 

американским давлением?
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Во взлете отказать
СКАНДАЛ

1382
наименования 
веществ входят 
в ЕС в список 
запрещенных 
для изготовления 
косметики, 
а в США – всего 11

Реформа надзорных ор-

ганов авиации принес-

ла очередной скандал. 

Комитет аэронавигации 

направил в Минпром-

торг письмо, из которо-

го следует, что сертифи-

кацией авиатехники и 

оборудования для аэро-

дромов заниматься ста-

ло некому. 

«Функции и полномочия 
по сертификации типовой 
конструкции воздушных су-
дов, двигателей, воздушных 
винтов и аэродромов и их 
оборудования, которые были 
возложены на МАК, должны 
быть перераспределены 
между Минтрансом России, 
Минпромторгом России и 
Росавиацией, – цитируем 
письмо Комитета аэрона-
вигации. – Однако до на-
стоящего времени механизм 
реализации постановления 
в части сертификации метео-
рологического оборудования 
для аэродромов не отрабо-
тан. По сути образовался 
юридический вакуум в сфере 
выполнения государствен-
ных функций – у одних пол-
номочных органов забрали 
функции, а другие полномоч-
ные органы их не взяли».

Программа импортозаме-
щения в отрасли оказалась 
под ударом. Образцы нового 
отечественного метеорологи-
ческого оборудования не мо-
гут использоваться на аэро-
дромах, для обеспечения 
полетов гражданской и экс-
периментальной авиации. 
В то же время оборудование 
иностранного производства 

получает преференции при 
закупке. Аналогичная ситуа-
ция сложилась с поставками 
по запросам стран СНГ. Экс-
порт продукции российской 
промышленности, говорится 
в письме, оказался прак-
тически блокирован из-за 
реорганизационных меро-
приятий. 

На этом фоне разворачи-
вается межведомственное 
сражение за кадры. Глава 
Росавиации Александр Не-
радько сообщил о намере-
нии привлечь специалистов 
МАКа «к выполнению работ 
по сертификации в составе 
ФАУ «Авиационный регистр 
Российской Федерации». 
В ответ замглавы МАКа 
Владимир Беспалов назвал 
попытки переманить кадры 
«неэтичными и некоррект-
ными», поскольку их сотруд-
ники выполняют функции в 
рамках внутрироссийских и 
международных договоров. 
Например, это работы по 
сертификации готовящегося 
к испытаниям самолета МС-
21, а также по контрактам 
с авиационными ведом-
ствами 11 государств СНГ. 
А ведь есть еще и дальнее 
зарубежье, поставляющее 
нам гражданские самолеты 
и авиатехнику. Только с Фе-
деральной авиационной ад-
министрацией США у МАКа 
два десятка действующих 
соглашений, которые следу-
ет исполнять.

В общем, вроде хотели 
как лучше, а получилось как 
всегда. Т

АНАТОЛИЙ ЖУРИН
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Спасибо «незалеж-

ным» диверсантам – 

в р а з у м и л и!  Р о л ь 

жареного петуха исполнил ко-

ординатор крымской блокады 

Ленур Ислямов со товарищи. Эти 

«борцы» освободили полуостров 

от украинских товаров и переда-

ли крымский рынок российским 

производителям. Взорвав опоры 

ЛЭП, они же запустили мощный 

проект по срочному возведению 

энергомоста через Керченский 

пролив.

Конечно, жизни во тьме, без 

света и тепла, никому не пожела-

ешь. Те дни и ночи украинского 

блэкаута измучили Керченский 

полуостров. Но получилось так, 

что они и сплотили людей. Да 

и Бог был с нами. Процитирую 

благочинного Севастопольского 

округа протоиерея Сергия Халю-

ту: «Господь с нами. Он являет ви-

димые чудеса и видимую Свою 

милость. Когда взорвали линии 

электропередач, у нас в декабре 

температура воздуха поднялась 

до плюс 15. Хотя вокруг везде 

было очень холодно. На Рожде-

ство 15 градусов тепла, хотя всего 

в 200 километрах от Севастополя 

было минус 26...»

Работы по замене повреж-

денной опоры ЛЭП украинская 

сторона закончила в последние 

часы 2015 года. Однако электро-

снабжение на территорию Крыма 

восстановлено не было – как за-

явили в Киеве, «из-за отсутствия 

правовых оснований на осуществ-

ление поставок». 

– Если в новом договоре Крым 

будет фигурировать как «Авто-

номная Республика, временно 

оккупированная Российской Фе-

дерацией», пусть получают свои 

220 мегаватт, – заявил главарь 

меджлиса Рефат Чубаров

– Пусть они идут подальше 

с такими предложениями. Нас 

заставляют их любить насильно, 

но этого не будет, – сразу ответил 

глава республики Аксенов на 

предложение украинской сторо-

ны включить в контракт статус 

Крыма как части Украины.

– Пусть идут на...! – грубо, но 

единодушно согласились крым-

чане. 

Свое слово сказал и севасто-

польский губернатор Сергей 

Меняйло.

– Я устал комментировать то, 

что они там творят. Они пытают-

ся нас поставить на колени. У них 

Да и социальная ста-

бильность в обществе 

окажется под угрозой.

Однако у министров своя ариф-

метика. По подсчетам Улюкаева, 

предлагаемое им урезание зар-

плат «увеличит число бедных с 

13,1% в 2015 году до 13,7% в кон-

це 2017 года с пиком в 2018 году 

на уровне 13,9% и возвращением 

реальных доходов и числа бедных 

к показателям 2015 года в 2019 

году». То есть на бумаге потери на-

селения выглядят скромно. Зато, 

утверждает Улюкаев, дополни-

тельные сокращения российских 

зарплат приведут к повышению 

корпоративных прибылей. А они, 

по предположениям министра, 

должны стать новыми инвести-

циями. 

Ой ли? Только что проведенные 

по заказу «ОПОРЫ России» иссле-

дования индекса RSBI (самочув-

ствие в сегменте микро-, малого и 

среднего бизнеса) показали: доля 

малого и среднего бизнеса (МСБ), 

готового вкладываться в расши-

рение своего дела, сократилась за 

год вдвое – до 12,7% компаний. А 

основная часть сильно похудев-

ших инвестиций направляется на 

самосохранение бизнеса (оптими-

зацию издержек) и «социальную 

благотворительность» – сохране-

ние рабочих мест. 

Причин нежелания расширять-

ся две. Первая – нестабильная 

экономическая ситуация, помно-

женная на неспособность властей 

выдвинуть и начать реализацию 

хотя бы какой-нибудь конструк-

тивной программы. Пессимизма 

добавляет только что опублико-

ванный доклад Счетной палаты 

об исполнении федерального бюд-

жета в I квартале нынешнего года. 

Палата констатирует полный 

провал даже того убогого анти-

кризисного плана, который при-

нят правительством в конце 

нынешней зимы. Из 26 пунктов, 

намеченных к реализации за I 

квартал, полностью выполнены 

лишь 11, еще два пункта – частич-

но. Фонд развития промышлен-

ности, которому было обещано 

20 млрд рублей, получил лишь 

10 млрд. Не принято распоряже-

ние правительства о выделении 

регионам 2,5 млрд субсидий на 

развитие инновационных тер-

риториальных кластеров. И так 

далее... 

Примерно так же, отмечает 

Счетная палата, выполнялся и 

антикризисный план – 2015: к 1 

января 2016-го правительство 

реализовало его примерно на 

четверть (26,7%), частично – на-

половину, а вовсе не выполнило 

23% плана. Спрашивается, зачем 

принимали?

А еще российский бизнес не рас-

ширяется из-за своей фатальной 

незащищенности. Уполномочен-

ный по делам предпринимателей 

Борис Титов, заканчивающий под-

готовку ежегодного доклада пре-

зиденту Путину, утверждает, что 

«2015 год стал самым тяжелым для 

российского бизнеса с момента по-

следней гуманизации Уголовного 

кодекса, которую провел Дмитрий 

Медведев в 2011 году в бытность 

президентом». За этот год коли-

чество случаев уголовного пре-

следования предпринимателей, 

неуклонно снижавшееся с 2008 

года, выросло сразу на 20%. Хотя 

на прошлогодней встрече с пред-

ставителями российского биз-

нес-сообщества Владимир Путин 

говорил: «Наш ответ на внешние 

ограничения – это расширение 

свободы предпринимательства, 

защита собственности, прав всех, 

кто честно работает, делает свой 

бизнес».

Но результат обратный. «На-

верное, причина в том, что се-

годня осложняется ситуация в 

экономике, – говорит Борис Титов. 

– Мы живем в условиях кризиса, 

стагнации, и в такой ситуации 

многие государственные инсти-

туты начинают ужесточать свою 

политику по отношению к биз-

несу. Хотя в условиях кризиса все 

должно быть наоборот – давайте 

бизнесу возможность дышать, 

развиваться, чтобы экономика 

выравнивалась».

О том же самом говорит вице-

президент РСПП Игорь Юргенс: 

«Антипредпринимательский 

уклон никуда не делся. Несмо-

тря на то что президент Путин, 

премьер Медведев постоянно на 

разных уровнях говорят: «Руки 

прочь от российского бизнеса», 

антипредпринимательский дух 

сохраняется».

Все это известно и Алексею 

Улюкаеву. Еще в конце апреля, 

выступая в деловой печати, ми-

нистр экономразвития говорил: 

«Наличие инвестиционного ре-

сурса не означает автоматической 

его трансформации в инвестиции. 

Собственные ресурсы компаний 

могут уйти в отток капитала при 

нежелании бизнеса инвестиро-

вать». Нам... необходимо «повы-

сить уровень определенности в 

экономике и улучшить качество 

бизнес-среды», требуется «ради-

кальное повышение качества го-

сударственного регулирования, 

обеспечение стабильности нало-

говой среды, снижение силового 

давления на бизнес, улучшение 

делового климата».

Вопрос: кто это должен делать? 

Почему Министерство экономи-

ческого развития абсолютно не 

занимается созданием в стране и 

поддержкой системных институ-

тов, без которых реальное эконо-

мическое развитие невозможно?

Вместо этого последние пару 

лет министр Улюкаев занимается 

регулярным составлением опти-

мистичных прогнозов развития 

экономики, которые столь же ре-

гулярно пересматривает. Не по-

могает: ни один из прогнозов пока 

не оправдался даже частично. Зато 

можно утверждать наверняка, 

что не оправдается и нынешний 

– выход на 4,5% роста ВВП через 

четыре года с помощью урезания 

доходов населения. Не поможет 

даже возврат к колхозным трудод-

ням давно ушедшего века. Т

Крым: да будет свет!

От каждого по способностям, каждому – 
по чуть-чуть

ничего не получится. Обойдемся 

без электроэнергии Украины, как 

бы трудно ни было, – заявил гу-

бернатор. 

Такую позицию подтвердил 

и новогодний социологический 

опрос, который прошел по лич-

ному распоряжению президен-

та Владимира Путина. Вопрос 

стоял прямо: «Заключение кон-

тракта с Украиной на поставки 

электроэнергии в Крым на ус-

ловиях, предложенных Украи-

ной. Да или нет?». А люди в от-

вет возмущались. Они просто не 

понимали, как можно задавать 

такой вопрос. У них не было 

и тени сомнения в российском 

выборе Крыма. Подавляющее 

большинство жителей полу-

острова – 93,1% – высказались 

против заключения контракта 

о поставках электроэнергии 

с украинской территории. 

...Сегодня уже забыты костры 

во дворе, где грели молоко для 

детей, и марш-броски с ведрами 

воды на верхние этажи многоэта-

жек, когда отключен лифт. Давно 

отмыты пальцы, испачканные 

бесконечным свечным нагаром. 

Зато живы воспоминания о гу-

ляниях на декабрьской набереж-

ной и дружеских посиделках без 

интернета, но с гитарами, разго-

ворами. Ведь что такое вечернее 

веерное отключение? Это возмож-

ность попеть, поговорить, почи-

тать при свече. Честное слово, это 

много стоит! Т

с. 1

с. 1с. 1

Глава Крыма Сергей 

Аксенов рад: энергия 

из России наконец 

осветила все уголки 

Крыма. 

На 10,6%
снизилась в минувшем году 
реальная покупательная 
способность среднероссийских 
зарплат. В нынешнем году 
ожидается как минимум то 
же самое. И в этих условиях 
предлагается ограничить рост 
заработной платы...

10 400 рублей
составляет сумма самых популярных займов «до зарплаты», 

выдаваемых гражданам микрофинансовыми организациями

В Воркуте досрочно завершились 
работы по затоплению аварийной шахты «Северная», на которой в конце 

февраля после взрывов и обрушения горной породы погибли 36 человек 
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Леонид Ивашов
президент Международного 

центра геополитического 

анализа

– В начале XX века парламент не 
справился с ситуацией. Крестьяне 
были ограничены в избирательных 
правах, а это основная масса на-
селения. Сегодня Дума мало на что 
способна. Нет модели экономики, 
взгляда в будущее, которые можно 
заключить во внятные законы. 
Вместо этого хаос, странные нор-
мативные акты. Парламент должен 
в большей мере думать о людях, 
о завтрашнем дне. И Дума, и другие 
ветви государства не используют 
интеллектуальный потенциал 
ученых, экспертов. Сколько семи-
наров, круглых столов проходит 
на обочине властных институтов, 
сколько интересных концепций – и 
все уходит в пустоту. 

Владимир Соловьев
тележурналист

– Состояние парламентаризма 
скоро оценят избиратели. А я бы 
хотел, чтобы в Думе были настоя-
щие патриоты, но с разными поли-
тическими взглядами. Английский 
критик и поэт эпохи Просвещения 
Сэмюэль Джонсон известен не 
только вырванным из контекста: 
«Патриотизм – последнее прибежи-
ще негодяев». Он же писал: «Патри-
от достоин места в парламенте. Ни-
кто другой не защитит наших прав, 
никто другой не заслужит нашего 
доверия. Патриотом же является 
тот, чья общественная деятельность 
определяется лишь одним-един-

ственным мотивом – любовью 
к своей стране».

Алексей Макаркин
политолог

– Самой эффективной у нас стала 
Дума III созыва. У власти было 
большинство, но ей приходилось 
договариваться с оппонентами. Та 
Дума принимала реально выпол-
нимые законы. Это и закон о судах 
присяжных на территории России, 
и разрешение на свободный обо-
рот земель. Парламенту надо быть 
самостоятельным, подвергать тща-
тельной экспертизе любые законы. 
Мы вернулись к смешанной изби-
рательной системе. Одномандатни-
ки должны учитывать интересы не 
только партии, но и избирателя. 

Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– Наш парламентаризм бутафор-
ский. Он используется для создания 
благопристойного фасада государ-
ства и обеспечения ряда процедур. 
Полагаю, большая часть россиян 
спокойно отнеслась бы к упразд-
нению Думы в ее нынешнем виде. 
Исчезновение депутатов заметит 
разве что правительство: думские 
комитеты помогают ему дорабаты-
вать законы. Хотя с этим быстрее 
справился бы какой-то отдел в ад-
министрации президента. Строго 
говоря, парламентом российская 
Дума и не является, ибо не облада-
ет властью, не контролирует бюд-
жет, не формирует правительство. 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Какая Дума нам нужна?
10 мая 1906 года в Российской империи начала работать 

I Государственная дума. Это стало ответом на революционные 

выступления, начавшиеся в 1905 году. Прошло 110 лет. Каким стал 

наш современный парламентаризм?

ВОПРОС «ТРУДА»

«Блин, ведь мы в очередной раз выстояли!»

ЧТО ПИШУТ КРЫМЧАНЕ В СЕТИ

– Блин, ведь мы в очередной раз выстояли. А вспомните проклятые 
90-е, когда у нас отключали и свет, и газ, и воду, и отопление. Неужели 
за Перекопом думали, что мы забыли про все это и забыли, как выжи-
вать в таких ситуациях. Нет уж! Поздравляю Севастополь и Крым. Мы 
победили.

– Спасибо, Россия! Неплохо мы энергоблокаду пережили. Весело. 
С настольными играми и задушевным разговором при свечах. Спаси-
бо украм, будет что в мемуарах написать. И не переживали мы особо, 
потому что чувствовали поддержку Родины.

– Можете смеяться, но мне тех отключений не хватает. Как-то неком-
фортно. И кот расстраивается.

Мало кто знает, что 

минувшей зимой на 

особый контроль в 

Министерстве строительства 

России попали не такие уж захо-

лустные города: Ижевск, Смо-

ленск и даже Санкт-Петербург. В 

этих городах произошли тысячи 

крупных и мелких аварий. Стра-

на о них и не знает. Даже в нашей 

Северной столице, этом фасаде, 

обращенном к Европе, кипяток 

струился по зимним улицам 

свыше тысячи раз, а жители со-

тен домов обогревались у соседей 

или под казенными крышами. 

Ситуацию в Ижевске пришлось 

брать на контроль полномочно-

му представителю президента 

по Приволжскому федеральному 

округу. Теперь на некоторых чи-

новников ижевской администра-

ции заведены уголовные дела, но 

вряд ли тюрьма поможет решить 

проблему. Наказания воров и не-

радивых нужны, но еще нужнее 

новые трубы. Износ сетей, повто-

рю, критичен. И в Ижевске, и в 

большинстве других городов Рос-

сии ЖКХ требует масштабного 

обновления, но... Рынок такими 

вещами не интересуется. 

Загляните в свои платежки 

по ЖКХ: у многих плата за теп-

ло составляет больше половины 

всех затрат. Но в тепловом хозяй-

стве – порочный круг: тарифы 

растут, но инвестиций нет, те-

плоснабжение убыточно, хотя 

существует стабильный спрос 

на него. Через дырявые трубы 

вместе с теплом утекают и наши 

денежки. Теплоснабжающие ор-

ганизации, стремясь удержать 

свои прибыли, качают по про-

ржавевшим трубам избыточное 

тепло. Благо не у всех есть тепло-

счетчики – сколько подали, за 

столько и заплати. При этом де-

нег на замену труб как не было, 

так и нет. Не помогают и дотации 

государства – они тоже улетают 

в ту же ржавую трубу... 

По данным Минэнерго, коэф-

фициент полезного использова-

ния топлива в отрасли с 2007 года 

снизился на 5–6% и в настоящее 

время составляет 40%. То есть 

потери – 60%! Это втрое выше, 

чем в Финляндии. Сменяемость 

сетевой воды в России (из-за уте-

чек) составляет 18 раз в год, а в 

Финляндии – 2 раза в год. А что 

на ТЭС? Срок службы 53% всех 

котлов на тепловых станциях Рос-

сии от 30 до 50 лет, а 20% – свыше 

полувека. Требуется срочная за-

мена, но денег на это нет. 

Уже очевиден масштаб бед-

ствия. В этой важнейшей для 

граждан отрасли отсутствует 

стратегическое планирование, 

неуклонно снижаются инвести-

ции, тарифы устанавливаются 

без экономических обоснова-

ний, зато налицо навязывание 

услуг теплоснабжения потреби-

телю путем избыточной подачи 

тепла...

Но что делать-то? Эксперты 

«Единой России» дают до боли 

знакомый рецепт: ужесточить 

контроль за расходованием бюд-

жетных средств. Еще предлага-

ется гарантировать участникам 

прибыль от экономии, достигну-

той за счет инвестиций в рекон-

струкцию и модернизацию те-

плового хозяйства. В критичных 

регионах – «рассмотреть вопрос о 

предоставлении льгот, в том чис-

ле налоговых, для инвесторов... 

создать госсистему поддержки 

инвестиционных проектов в 

сфере теплоснабжения, таких 

как софинансирование и субси-

дирование процентных ставок». 

Мудрые советы. Но кто всем этим 

займется?

Для частичного решения про-

блем теплового хозяйства ранее 

при участии правительства РФ 

была разработана концепция 

перехода к так называемой аль-

тернативной котельной, в целом 

одобренная президентом России. 

Однако сроки опять не соблюда-

ются, до конца 2015 года так и не 

была разработана вся необходи-

мая нормативная база. И вот уж 

весна пришла, а с ней и очеред-

ной период подготовки к новому 

отопительному сезону. Многие 

граждане, хлебнувшие лиха в 

морозы, запасаются дровами и 

надеются на печурки. Уж они-то 

знают, что зиму в России никаки-

ми партийными постановления-

ми отменить невозможно.

Соло на ржавой трубе

В 10 раз
дороже планового ремонта 
тепломагистралей обходится 
авральное латание труб в тре-
скучие морозы
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391,9 млрд долларов
достигли международные резервы РФ. 

Рост за первую неделю мая составил 1,8 млрд долларов

Минтруд РФ ставит задачу создать
единую систему социальной защиты для граждан стран 

Евразийского экономического союза (ЕАЭС)

Технологические наработки не решат проблему импортозамещения, если нет квалифицированных кадров

Рабочая рука и сварочная дуга
•РЫНОК ТРУДА•

Наблюдая за стартом «Союза» с нового 

космодрома Восточный, вряд ли кто из 

нас задумался, сколько людей, облада-

ющих самыми разными профессиями, 

были задействованы для создания этого 

чуда. А задуматься стоит.

СЕРГЕЙ ПАНОВ

О
дна из важнейших профессий, на ко-

торых держится «Роскосмос», – это 

сварщики. Доля их труда в отрасли 

составляет от 8 до 12%, а это очень 

немало, учитывая технологическую 

сложность космического производства. 

Между тем средний возраст этих специ-

алистов сегодня 58 лет. Кто и когда при-

дет на смену ветеранам – очень большой 

вопрос. 

Как рассказал исполнительный директор 

Профессионального сообщества сварщи-

ков (ПСС) России Виктор Поливаев, на днях 

у них был праздник: 18-летний москвич Ан-

дрей Надеждин получил приглашение на 

работу в структуру «Роскосмоса». Парень 

учился в специализированном колледже, 

прошел курс у мастеров ПСС и достиг тако-

го уровня, что получил это перспективное 

предложение. Но если для сообщества это 

повод для гордости, то для людей в прави-

тельстве, которые отвечают за рынок труда, 

это полный позор. Как мы дожили до такого, 

что появление одного (!) молодого сварщика 

на ответственном производстве становится 

событием?

Напомню, что в СССР сварным делом 

занимались почти 1,5 млн рабочих и ИТР. 

На промышленность работали сотни ПТУ, 

выпускавшие сварщиков для всех отраслей. 

Эти училища финансировало и обеспечи-

вало материально-технической базой госу-

дарство, которое в планах заглядывало на 

десятилетия вперед. Сегодня в России едва 

набирается 187 тысяч сварщиков. Почему?

Россия считается 
родиной 
сварки. Первую 
электрическую 
дугу получил 
петербургский 
профессор 
Василий Петров 
еще в 1802 году

Сообщение
о проведении годового общего собрания акционеров открытого акционерного общества «АгроОснова КУРСАКОВО»

Совет директоров Открытого акционерного общества «АгроОснова КУРСАКОВО» 
(далее – ОАО «АгроОснова КУРСАКОВО»), уведомляет Вас о том, что «09» июня 
2016 года в 12-30 часов по московскому времени по месту нахождения 
ОАО «АгроОснова  КУРСАКОВО» по адресу: Россия, 143560, Московская область, 
Истринский район, п. Курсаково, ул. Железнодорожная, д. 7, состоится годовое общее 
собрание акционеров ОАО «АгроОснова КУРСАКОВО» в форме собрания (совместного 
присутствия акционеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений 
по вопросам, поставленным на голосование, без предварительного направления 
(вручения) бюллетеней для голосования.

Время начала регистрации лиц, имеющих право на участие в общем собрании 
акционеров  ОАО «АгроОснова КУРСАКОВО»: «09» июня 2016 года  в 12-00 часов.

Повестка дня годового общего собрания акционеров 
ОАО «АгроОснова КУРСАКОВО»:

1. Об утверждении годового отчета по итогам деятельности в 2015 году, годовой 
бухгалтерской отчетности, в том числе отчета о прибылях и убытках (счетов прибылей 
и убытков) за 2015 год, а также о распределении прибыли, в том числе о выплате 
(объявлении) дивидендов по результатам 2015 года.

2. Избрание Совета директоров ОАО «АгроОснова КУРСАКОВО».
3. Избрание ревизионной комиссии ОАО «АгроОснова КУРСАКОВО».
4. Утверждение аудитора ОАО «АгроОснова КУРСАКОВО».
5. Утверждение Устава Общества в новой редакции.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в Собрании 
акционеров – «11» мая 2016 года.

Ознакомление с материалами производится по адресу: Россия, 143560, 
Московская область, Истринский район, п. Курсаково, ул. Железнодорожная, д. 7, 
начиная с 19 мая 2016 по 09 июня 2016 г. включительно, в рабочие дни с 12-00 до 
17-00 часов. 

Участнику годового общего собрания акционеров необходимо иметь при 
себе паспорт или иной документ, удостоверяющий личность, а для представителя 
акционера – также доверенность на право участия в годовом общем собрании 
акционеров и (или) документы, подтверждающие его право действовать от имени 
акционера без доверенности (в силу законного представительства).

Совет директоров ОАО «АгроОснова КУРСАКОВО»

Извещение о проведении запроса предложений
Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, являясь Организатором запроса 

предложений, приглашает организации принять участие в открытом запросе 

предложений № 10/2016/ЗПо-02-1.

Заказчик запроса предложений: Компания «Газпром ЭП Интернэшнл 

Сервисиз Б.В.», действующая через Филиал в г. Москва.

Предмет запроса предложений: оказание услуг по лицензионной поддержке 

программного обеспечения ObserveIT для нужд Заказчика.

Запрос предложений состоится по адресу Организатора: Российская 

Федерация, 117105,  г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.

Условия выдачи документации о запросе предложений: получить 

документацию о запросе предложений можно по адресу Организатора, либо 

по электронной почте, с 13 мая 2016 г. в рабочие дни с 09:00 до 17:00 часов. 

Документация о запросе предложений предоставляется на основании письменного 

запроса на выдачу документации и при наличии доверенности на ее получение 

Уполномоченным представителем, подписанных руководителем и скрепленных 

печатью организации.

Время и дата окончания приема заявок на участие в запросе предложений: 

12.00 часов 20 мая 2016 г.

Время и дата вскрытия конвертов с заявками на участие в запросе 

предложений: 15.00 часов 20 мая 2016 г.

Контактные лица: Якобчук Евгений Андреевич 

(E.Yakobchuk@gazprom-international.com), тел.: +7 (495) 411-87-29.

Дополнительная информация: Организатор запроса предложений имеет право 

отказаться от проведения запроса предложений в любое время до подведения его 

итогов, не неся никакой ответственности перед участниками или третьими лицами, 

которым такое действие может принести убытки.

Объявление

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» объявляет о проведе-

нии предварительной квалификации участников для участия в открытом 

тендере на право заключения договора на поставку сплит-систем Daikin 

для АО «КТК-Р». В случае заинтересованности с подробной информаци-

ей можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры) 

тендер №2350-OD. Подробная информация и справки по телефону:  

+7 (495) 745-8770

Объявление
«Акционерный Коммерческий Банк «Легион» (акционерное общество) (регистрационный 
номер 3117, ОГРН 1097711000100, ИНН 7750005524) уведомляет о закрытии 
Филиала АКБ «Легион» (АО) в г. Нижний Новгород 30.06.2016 г. в связи с переводом 
в статус внутреннего структурного подразделения с присвоением наименования 
Дополнительный офис «Нижегородский» Филиала АКБ «Легион» (АО) в г. Самара.
Решение о закрытии Филиала АКБ «Легион» (АО) в г. Нижний Новгород в связи с 
переводом в статус внутреннего структурного подразделения принято Советом 
директоров АКБ «Легион» (АО) (протокол № 07/2016 от 26.04.2016 г.).
Дополнительный офис «Нижегородский» Филиала АКБ «Легион» (АО) в г. Самара будет 
открыт 30.06.2016 г. по адресу: 603155, г. Нижний Новгород, ул. Большая Печерская, 
д. 26, пом. П201, контактный телефон: (831) 435-24-55, 435-24-56, 435-24-57, 
435-24-58, 435-24-54».

Объявление

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» объявляет о 

проведении предварительной квалификации участников для участия 

в открытом тендере на право заключения договора на поставку 

коммуникационного оборудования CISCO для нужд АО «КТК-Р». В случае 

заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться на 

сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры) тендер №2295-OD. Подробная 

информация и справки по телефону: +7 (495) 745-8770

Объявление

Каспийский трубопроводный консорциум извещает о проведении 

предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 

(№ 2362-OD) на право заключения рамочного договора на поставку 

автомобилей Тойота для КТК-Р.

Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru 

(раздел «Тендеры»).

Сообщение
о созыве годового Общего собрания акционеров 

Открытого акционерного общества «Гостиничный комплекс «Космос»

В соответствии с решением Совета директоров Открытого акционерного общества 
«Гостиничный комплекс «Космос» от 14 апреля 2016 года (Протокол № 19) настоящим 
уведомляем акционеров Открытого акционерного общества «Гостиничный комплекс 
«Космос» (далее – ОАО «ГК «Космос») о созыве годового Общего собрания акционеров 
ОАО «ГК «Космос». 

Место нахождения ОАО «ГК «Космос»: Российская Федерация, 129366, 
город Москва, Проспект Мира, д. 150. 

Инициатор созыва годового Общего собрания акционеров ОАО «ГК «Космос»: 
Совет директоров ОАО «ГК «Космос». 

Дата проведения собрания: 22 июня 2016 года. 
Время проведения собрания: 11 часов 00 минут по московскому времени. 
Место проведения собрания: г. Москва, проспект Мира, дом 150, зал «Вечерний 

Космос». 
Форма проведения собрания: собрание (совместное присутствие). 
Дата составления списка акционеров ОАО «ГК «Космос», имеющих право на 

участие в годовом Общем собрании акционеров: 4 мая 2016 года. 
Регистрация акционеров (представителей акционеров) для участия в годовом 

Общем собрании акционеров проводится 22 июня 2016 года с 10 часов 00 минут по 
московскому времени по адресу: г. Москва, проспект Мира, дом 150, зал «Вечерний 
Космос». 

Акционеры ОАО «ГК «Космос» вправе лично принять участие в общем собрании 
акционеров либо направить заполненные бюллетени для голосования по адресу: 
129090, г. Москва, а/я №15, АО «Реестр», счетная комиссия ОАО «ГК «Космос». 
Заполненные бюллетени для голосования также могут быть представлены по адресу 
места нахождения ОАО «ГК «Космос»: 129366, г. Москва, проспект Мира, д. 150, 
ОАО ГК «Космос», комната 0412. 

юллетени для голосования, полученные не позднее, чем за два дня до даты 
проведения годового Общего собрания акционеров, будут учтены при определении 
кворума и подведении итогов голосования. В случаях, если голосование по вопросам 
повестки дня осуществляется правопреемниками либо представителями лиц, 
включенных в список лиц, имеющих право на участие в общем собрании акционеров 
ОАО «ГК «Космос», документы (их копии, засвидетельствованные нотариально), 
удостоверяющие полномочия таких правопреемников либо представителей лиц, 
прилагаются к направляемым этими лицами бюллетеням для голосования. 

В случае личного участия в собрании акционеру ОАО «ГК «Космос» для регистрации 
необходимо предъявить документ, удостоверяющий личность, а также, если 
необходимо, документы, подтверждающие полномочия: доверенность и/или другие 
документы в соответствии с действующим законодательством. 

Вопросы, включенные в повестку дня годового Общего собрания акционеров 

ОАО «ГК «Космос»: 

1. Утверждение порядка ведения Общего собрания акционеров.
2. Утверждение годового отчета Общества за 2015 год, подготовленного 

в соответствии с российским законодательством.
3. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности Общества за 2015 год.
4. О распределении прибыли, начислении и размере дивидендов ОАО «ГК «Космос» 

по итогам работы за 2015 год и о порядке выплаты дивидендов. 
5. Избрание членов Совета директоров ОАО «ГК «Космос».
6. Избрание членов Ревизионной комиссии  ОАО «ГК «Космос».
7. Утверждение аудитора ОАО «ГК «Космос» на 2016 год.
8. Об утверждении Устава Общества в новой редакции.
9. Об утверждении Положения об Общем собрании акционеров Общества в новой 

редакции.
 
Акционеры ОАО «ГК «Космос» могут ознакомиться с материалами, подлежащими 

предоставлению при подготовке к проведению годового Общего собрания акционеров 
ОАО «ГК «Космос», и получить копии таких материалов по месту нахождения 
ОАО «ГК «Космос»  по адресу: Российская Федерация,  г. Москва, проспект Мира, д. 150, 
комната 0412 по рабочим дням с «09» часов  «00» минут до «16» часов «30» минут по 
московскому времени с «23» мая 2016 года по «21» июня 2016 года, а также в день 
Собрания – по месту его проведения до времени закрытия.

Со всеми материалами, подлежащими предоставлению акционерам 
ОАО «ГК «Космос» при подготовке к проведению годового общего собрания акционеров, 
можно дополнительно ознакомиться по адресу: 129090, г. Москва, Б. Балканский пер., 
д.20, АО  «Реестр» с  «10» часов  «00» минут  до «12» часов  «00» по московскому времени 
(ежедневно, кроме субботы и воскресенья).

В целях получения информации о корпоративных событиях ОАО «ГК «Космос»  
просим Вас своевременно сообщать регистратору АО  «Реестр» (в случае учета прав 
на акции непосредственно в реестре) либо своему депозитарию (в случае учета прав 
на акции у номинального держателя) об изменениях Ваших данных (смена места 
жительства, изменение банковских реквизитов и т.д.). В случае непредставления 
Вами информации об изменении своих данных, ОАО «ГК «Космос» и АО  «Реестр» в 
соответствии с пунктом 5 статьи 44 Федерального закона «Об акционерных обществах» 
не несут ответственности за причиненные в связи с этим убытки. 

Совет директоров ОАО «ГК «Космос»

 Акционерам 
Открытого акционерного общества 

«Гостиничный комплекс «Космос» 

Уведомление
О ПРОВЕДЕНИИ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ  

Открытое  акционерное общество «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»
Российская Федерация, 119048, г. Москва, Лужнецкий проезд, дом  25

Извещает о проведении годового общего 
собрания акционеров открытого акцио-
нерного общества «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИ-
КАХ» (далее –Общество), которое состоится 
10 июня 2016 года. 
Место проведения собрания: г. Мо-
сква по адресу:  Лужнецкий проезд, 
дом 25, магазин «Березка в Лужниках». 
Проезд до станции метро «Спортивная».
Форма проведения собрания: собрание.
Начало собрания: 11 часов 00 минут.
Время начала регистрации лиц, участву-
ющих в собрании: 10 часов 00 минут.
Список лиц, имеющих право на участие 
в собрании, составлен по состоянию на 
29 апреля 2016 года.
Повестка дня годового общего собра-
ния:
1.  Отчет об итогах работы Общества за  
2015 год.
– Утверждение годового отчета Общества 
за 2015 год.
– Утверждение годовой бухгалтерской 
(финансовой) отчетности.

– Утверждение распределения прибыли 
и убытков.         
– Ознакомление с заключениями аудитора 
и ревизионной комиссии.
2. О дивидендах по итогам работы  за 
2015 год.
3.  Утверждение  аудитора Общества.
4.  Избрание членов Совета директоров  
Общества.
5.  Избрание членов ревизионной комис-
сии Общества.
 Участникам собрания необходимо иметь 
при себе паспорт или иной документ, удо-
стоверяющий личность, представитель 
акционера регистрируется на основании 
надлежаще оформленной письменной до-
веренности и документа, удостоверяющего 
его личность (паспорт).
С 19 мая 2016 года акционеры Обще-
ства могут ознакомиться со всей инфор-
мацией, подлежащей представлению 
им, по адресу: г. Москва, Лужнецкий про-
езд, дом 25 в будние дни с 10 до 16 часов. 
Телефон для справок:  8-499-246-51-92
Генеральный директор ОАО «БЕРЕЗКА 
В ЛУЖНИКАХ» Е.В.Семенова                                         

На всю страну осталось семь специали-

зированных колледжей. При этом финан-

сируют их не министерства или отрасли, 

а региональные бюджеты. Области и края 

в долгах как в шелках, поэтому деньги от-

пускаются по остаточному принципу. Кон-

курса в колледжи практически нет, берут 

всех желающих без какой-либо гарантии 

трудоустройства. И все это происходит на 

фоне реляций о возрождении промышлен-

ности, создании новых рабочих мест и про-

чей пропагандистской трескотни.

– Рабочие профессии не в почете, – сетует 

президент Профессионального сообщества 

сварщиков, профессор МАТИ Вадим Фро-

лов. – Выпускники школ хотят сразу иметь 

хорошую зарплату, теплый офис и непыль-

ную работенку. 

Действительно, среди молодежи насаж-

дается культ «эффективных менеджеров», 

которые делают деньги из воздуха. А свар-

щик в массовом сознании – это что-то чума-

зое, непрестижное и малооплачиваемое...

На самом деле это давно отживший сте-

реотип. По словам Вадима Анатольевича, 

сварка превращается в серьезный техно-

логический фактор для любой отрасли 

промышленности. Неслучайно Россия, 

несмотря на кризис, занимает четвертое 

место в мире по производству сварных кон-

струкций.

– Без сварки невозможно создавать 

корабли, самолеты, ракеты, автомобили, 

дома, турбины электростанций, – рас-

сказывает профессор Фролов. – Это целая 

прикладная наука, которая синтезирует 

достижения математики, химии, физики 

и биологии. Полноценный сварщик – это 

носитель высшего технического образова-

ния. Доля ручного труда упала, повсемест-

но применяются роботы, манипуляторы, 

станки с ЧПУ и т. д.

Между прочим, тут мы и по части техно-

логий от Запада не отстаем. В самых раз-

витых секторах российской промышлен-

ности – космос, атомные станции, системы 

вооружения – мы с успехом используем 

подводную сварку, газотермическое на-

пыление, лазерную наплавку, аддитивные 

технологии, фрикционную сварку...

Если кто забыл, именно Россия считается 

родиной сварки. Первую электрическую 

дугу получил петербургский профессор 

Василий Петров еще в 1802 году. А саму 

электродуговую сварку изобрел в 1882 

году другой русский самородок Николай 

Бенардос.

– Сейчас заговорили о повышении стан-

дартов в профтехобразовании, и это хоро-

шая идея, – считает профессор Фролов. – Но 

надо решить, кто ее будет осуществлять. 

Чтобы вырастить нормального преподава-

теля, после вуза требуется 15–20 лет. А у нас 

в одном из колледжей я видел бывшего учи-

теля математики, который окончил девя-

тимесячные курсы сварки и теперь учит 

других. Понимаете, сварка – это прежде 

всего национальная безопасность страны, 

и надо срочно развивать эту сферу! 

Между прочим, у наших соседей по Ев-

разийскому союзу – в Казахстане и Белорус-

сии – есть ведомства, которые занимаются 

сваркой, а у нас нет. Вадим Анатольевич вы-

нашивает проект государственного науч-

но-производственного центра «Россварка», 

который бы занялся объединением и коор-

динацией всех заинтересованных структур 

в области фундаментальных и прикладных 

исследований технологий сварки для того, 

чтобы продвигать эти технологии в совре-

менное производство. Такой НПЦ мог бы 

разрабатывать технологические стандарты, 

помогать обмену информацией между пред-

приятиями и организациями, совершен-

ствовать систему обучения и аттестации 

сварщиков. 

Увы, практическая идея мало интересует 

тех, кто отвечает за экономическое развитие 

России. Профессионалам особенно обидно, 

что в нынешних условиях наши технологии 

могли бы отвоевать солидный кусок миро-

вого рынка сварочного оборудования и рас-

ходных материалов, который составляет 

40 млрд долларов. Вместо этого мы посто-

янно сдаем позиции и даже на глобальные 

проекты типа «Северного потока» или стро-

ительства мощных электростанций исполь-

зуем импортное оборудование и вынуждены 

приглашать иноземных сварщиков.

По некоторым данным, иностранные 

производители активно захватывают рынок 

сварки России – уже сейчас объем импорт-

ного оборудования и материалов составляет 

около 80%. Учитывая, что у иностранцев 

давно сформировалось мощное лобби в пра-

вительственных кругах, несложно понять, 

почему идея с созданием структуры типа 

«Россварки» не вызывает оптимизма в вы-

соких кабинетах.

 Вот так и получается: в лозунгах – при-

зывы к технологическому прорыву и импор-

тозамещению, а на практике – сплошное 

несварение... Т
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«И отец шел с нами...»
Москвичи – участники шествия «Бессмертного полка» делятся мыслями и чувствами

Праймериз: вполне 
конкретный разговор

•ДЕБАТЫ•

В предстоящие выходные 

пройдут заключительные 

дебаты участников предвари-

тельного голосования партии 

«Единая Россия». Они старто-

вали 3 апреля, и за это время 

уже прошло около 70 раундов 

предвыборных дискуссий. Сво-

ими мыслями и планами по-

делились более 250 человек. 

Хотя праймериз – это не про-

сто внутрипартийная борьба 

за место в избирательных спи-

сках. Такие встречи помогают 

выработать оптимальные ре-

шения актуальных городских 

проблем. 

ОЛЕСЯ САВИНА

Как рассказал Олег Смолкин, ру-

ководитель исполкома Москов-

ского городского регионального 

отделения ЕР, на дебатах горожа-

не не только поднимают острые 

вопросы, но и предлагают отве-

ты на них. Которые вполне могут 

войти  в предвыборную програм-

му партии. 

«Людей интересуют конкрет-

ные вопросы, поэтому необходи-

мо четкое понимание того, что 

именно тревожит горожан», – 

напоминает Николай Гончар, 

секретарь Московского отделе-

ния «Единой России», участник 

предварительного голосования. 

Как отметил в одном из своих 

выступле ний на дебатах попу-

лярный тележурналист Петр 

Толстой (округ №199), чаще 

других избирателей волнуют 

вопросы, связанные со здраво-

охранением, образованием и 

экологией. «Этими проблемами 

в первую очередь надо занимать-

ся», – подытожил  он. 

С ним солидарен Геннадий 

Онищенко, помощник председа-

теля правительства РФ, который 

выдвигается по округу №206. 

В своем выступлении он затронул 

•АКЦИИ•

Кажется, чем еще удивить древнюю 

 Москву? Столько всего она видела 

и переживала в своей многовековой 

жизни. Но эта картина, которую увиде-

ли москвичи 9 мая воочию и миллионы 

телезрителей во всем мире, безусловно, 

останется отдельной и яркой страницей 

в истории. Течет бескрайняя людская 

река по главной улице Москвы – и нет 

ей конца. Люди идут плечом к плечу, 

держа в руках фотографии своих родных 

и близких, воевавших на фронтах Ве-

ликой Отечественной. На марше – «Бес-

смертный полк»...

ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВА

И 
хотя народная акция «Бессмертный 

полк» – это, прежде всего, история 

конкретного человека и его семьи, 

она сумела объединить миллионы 

людей по всей России и далеко за ее 

пределами. Только в столице в нынешнем 

грандиозном шествии участвовали более 

700 тысяч человек.

Увы, фронтовиков и ветеранов, труже-

ников тыла остается все меньше. И тем 

острее чувства, которые мы испытываем 

в одном ряду с павшими и ушедшими. Тем 

весомее выглядит наша общая Победа. 

«Бессмертный полк» шагает без громких 

речей, но столько в этом марше души, 

самых искренних чувств. И никого не 

надо заставлять или уговаривать. Люди 

выходят в едином порыве, чтобы отдать 

дань памяти, прикоснуться к корням, 

преклониться перед подвигом своих 

близких. 

Напомним, эта акция родилась в Том-

ске несколько лет назад и держится на эн-

тузиазме простых россиян. Людям важно 

сохранить связь поколений и передать 

эту ценность своим детям. В этом году 9 

мая шест вие прошло в Санкт-Петербурге, 

Владивостоке, Омске, Томске, Самаре, 

Иркутске, Туле, Волгограде, городах Кры-

ма и многих других, а также в 39 стра-

нах мира. Личный состав «Бессмертного 

полка» на этот раз насчитал более 2 млн 

человек. Впрочем, не в цифрах суть. 

В рамках фестиваля «Наш продукт» в центре столицы 
откроются 33 площадки по торговле мясом и дичью. Ярмарка будет работать с 9 по 19 июня в Камергерском, 

Лаврушинском переулках, на Пушкинской, Тверской и Триумфальной площадях

Ольга Крыштановская
депутат Госдумы РФ, участник праймериз

– До тех пор, пока Тверская с портретами, до тех пор, пока в метро цветы и вете-
раны, память жива. Вообще, пока мы молимся, память жива. Мы будем переда-
вать эту память из поколения в поколение, потому что нет ничего важнее ее.

Николай ГОНЧАР
секретарь Московского отделения партии «Единая Россия»

– Мне есть кем гордиться и что помнить. Надеюсь, эту память пронесут по жизни 
и моя дочь, и внуки. И передадут ее следующим поколениям. На том стоим. 

ГОЛОСА

Сегодня уже 
очевидно: чем 
выше доверие 
к закону и 
к людям, которые 
его применяют, 
тем меньше 
коррупции

ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «МН-ФОНД»
Москва, Дмитровский пер., д.4, стр.1

Годовое общее собрание акционеров в форме собрания 
Дата и время проведения: 03 июня 2016 г. в 11 часов 00 минут 

Место проведения: г. Москва, ул. Мишина, д. 56

БЮЛЛЕТЕНЬ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ

Акционер   ______________________________________________________
(фамилия, имя, отчество или наименование)

Количество акций 
(голосующих)

Вопрос 1. Утверждение распределения прибыли и убытков общества за 
2015 год.
Решение: Утвердить распределение прибыли и убытков общества по 
результатам 2015 года.

Вопрос 2. О дивидендах общества за 2015 год.
Решение: Не выплачивать дивиденды по акциям общества за 2015 год».

Варианты голосования Число голосов Варианты голосования Число голосов

ЗА ЗА

ПРОТИВ ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

По вопросу 3 проводится кумулятивное голосование. При этом, общее количество голосов, которое должно быть распределено между 
кандидатами в члены совета директоров, равно количеству голосующих акций, умноженному на число членов совета директоров (на 
9). Акционер имеет право отдать голоса по принадлежащим ему акциям полностью ЗА одного кандидата или распределить их между 
несколькими кандидатами. Дробная часть голоса, полученная в результате умножения числа голосов, принадлежащих акционеру-владельцу дробной 
акции, на число лиц, которые должны быть избраны в совет директоров, может быть отдана только за одного кандидата.
Вопрос 3. Избрание членов совета директоров общества.
Решение: Избрать совет директоров общества в следующем составе:

Фамилия, Имя, Отчество
ЗА 

кандидата (ов)
ПРОТИВ 

всех кандидатов
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 

по всем кандидатам
Число голосов Число голосов Число голосов

1.  Бочкарев Владимир Викторович
2.  Горелов Владимир Иванович
3.  Коротеева Елена Валентиновна
4.  Костюшина Елена Викторовна
5.  Меренков Андрей Михайлович
6.  Орлов Александр Иванович
7.  Романова Карина Александровна
8.  Тимошин Михаил Александрович
9.  Шелемех Андрей Петрович

Вопрос 4. Избрание членов ревизионной комиссии общества.
Решение: Избрать ревизионную комиссию общества в количестве 3 (трех) человек в следующем составе: 

1.  Крамзина Лидия 
Владимировна ЗА

Число голосов
ПРОТИВ

Число голосов
ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Число голосов

2.  Шкарупа Елена 
Вячеславовна ЗА

Число голосов
ПРОТИВ

Число голосов
ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Число голосов

3.   Шумова Ольга 
Владиславовна ЗА

Число голосов
ПРОТИВ

Число голосов
ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Число голосов

Вопрос 5. Утверждение независимого аудитора общества.
Решение: Утвердить в качестве независимого аудитора общества 
ООО «Аудит-Строй Групп».

Вопрос 6. Утверждение Положения «О совете директоров».
Решение: Утвердить Положение «О совете директоров».

Варианты голосования Число голосов Варианты голосования Число голосов

ЗА ЗА

ПРОТИВ ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Вопрос 7. Увеличение уставного капитала общества путем размещения 
дополнительных акций.
Решение: Увеличить уставный капитал ПАО «МН-фонд» на сумму 
5100000 (Пять миллионов сто тысяч) рублей путём размещения 
дополнительных обыкновенных именных акций в количестве 
5 100 000 (Пять миллионов сто тысяч) штук номинальной стоимостью 
1 (Один) рубль каждая, в пределах количества объявленных акций этой 
категории и за счёт добавочного капитала общества. При этом каждому 
акционеру дополнительные акции распределяются пропорционально 
количеству принадлежащих ему акций.

Варианты голосования Число голосов

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Вопрос 8. Утверждение изменений и дополнений в устав общества. 
Решение: Утвердить изменения и дополнения в устав общества.

Варианты голосования Число голосов

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Внимание! В случае невозможности личной явки акционера на собрание, 
заполненный бюллетень  направить заказным письмом по адресу: 
115407, Москва, а/я 109, ПАО «МН-фонд» (бюллетени).
Письма принимаются по 31 мая 2016 г. включительно.

Подпись акционера подпись_____________________(фамилия, имя, отчество)___________________________________ Без подписи 
бюллетень является 
недействительнымили его доверенного лица подпись_____________________(фамилия, имя, отчество)___________________________________

РАЗЪЯСНЕНИЕ ПО ПОРЯДКУ ЗАПОЛНЕНИЯ БЮЛЛЕТЕНЯ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ:

Голосование осуществляется по принципу «одна голосующая акция - один голос», за исключением проведения кумулятивного голосования по вопросу 3. По вопросу 4 
«Избрание членов ревизионной комиссии общества» осуществляется голосование по принципу «одна голосующая акция – один голос» по каждой из кандидатур. 
По всем вопросам бюллетеня, поставленным на голосование, оставьте только один вариант голосования (за, против или воздержался), соответствующий Вашему 
решению, зачеркнув два других, за исключением случаев голосования в соответствии с указанием лиц, которые приобрели акции после даты составления списка 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании (13 мая 2016 г.).  
В этом случае, если в бюллетене оставлено более одного варианта голосования, то в поле «число голосов», отданных за каждый вариант голосования, указывается число голосов, 
отданных за соответствующий вариант голосования, и делается отметка о том, что голосование осуществляется в соответствием с указанием приобретателя акций, переданных 
после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. Голосующий по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления 
списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, в поле «число голосов», находящемся напротив оставленного варианта голосования, указывает число голосов, отданных 
за оставленный вариант и делает отметку, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании. Если после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, переданы не все акции, голосующий в 
поле «число голосов», находящемся напротив оставленного варианта голосования, указывает число голосов, отданных за оставленный вариант и делает отметку, что часть акций 
передана после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. Если в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным вариантом голосования, то такие голоса суммируются.

такие значимые для москвичей 

темы, как качество жизни и ком-

фортная среда обитания.

Одной из важнейших отрас-

лей, характеризующих качество 

жизни, по мнению Сергея Желез-

няка, депутата Госдумы и канди-

дата по округу №204, является 

сфера ЖКХ. «За последнее время 

было сделано многое: введено 

долгосрочное тарифное регули-

рование, ограничен рост стои-

мости услуг ЖКХ (в этом году он 

будет 4%, что гораздо меньше 

инфляции)», – напомнил депу-

тат. Среди других мер: введение 

обязательного государственного 

лицензирования управляющих 

комиссии по развитию науки и 

образования Общественной па-

латы РФ (выдвигается по окру-

гу №203). «Социальная сфера 

требует внимательного анализа 

того, как реаги руют наши жи-

тели на изменения, предлагае-

мые российским и московским 

правительством», – заметила 

она. По словам Духаниной, для 

нее встречи с жителями дают 

большое количество подсказок 

для решения самых насущных 

задач. 

Такое внимание не к лозунгам, 

а к реальным делам участников 

праймериз вызывает доверие 

горожан. «Сегодня уже очевид-

но: чем выше доверие к закону, к 

людям, которые его применяют, 

тем меньше коррупции, – счита-

ет Анатолий Выборный, депутат 

Госдумы, выдвиженец по одно-

мандатному округу №210. – А 

там, где нет доверия, там нет 

развития». «Слово «патриотизм» 

сейчас затирается и приедается», 

– делится тревожными мыслями 

Иван Тетерин, главный научный 

сотрудник Института развития 

Академии государственной 

противопожарной службы МЧС 

России (выдвигается по округу 

№196). Участник праймериз на-

помнил, что Россия всегда была 

многонациональной страной, 

в том, что мы научились жить 

вместе, есть залог движения к 

новым рубежам. «Давайте ува-

жать и ценить друг друга, не да-

вать никому преференций, ни по 

национальным, ни по религиоз-

ным убеждениям, тогда будет по-

рядок, терпимое отношение ко 

всем, тогда будет Россия сильна», 

– считает Тетерин. Т

P.S. Напомним, открытое предва-
рительное голосование ЕР пройдет 
22 мая. По его итогам единороссы 
сформируют список кандидатов 
в депутаты от партии на выборы в 
Государственную думу, которые со-
стоятся 18 сентября этого года.

компаний и ужесточение контро-

ля за их деятельностью, реализа-

ция программы переселения из 

ветхого и аварийного жилья, а 

также введение информацион-

ной системы ЖКХ, которая по-

зволит каждому москвичу знать 

досконально, на что расходуются 

собранные взносы. Однако, как 

подчеркнул Железняк, сделано 

далеко не все. «Я считаю, что не-

обходимо обязательно распро-

странять льготы по капремонту 

и на многодетные семьи, и на се-

мьи, в которых воспитываются 

приемные дети», – заявил он. 

Социальную тему, а также во-

просы взаимодействия власти и 

горожан затронула на дебатах 

Любовь Духанина, председатель 

Чтобы вместить всех желающих, в Мо-

скве шест вие в этом году начинало дви-

жение не от Белорусского вокзала, как год 

назад, а от станции метро «Динамо». Как 

подчеркнул президент России Владимир 

Путин, также участвовавший в акции, это 

«абсолютно честный, искренний проект, 

и он должен таким оставаться и разви-

ваться свободно». «Его нужно поддержи-

вать», – подчеркнул президент, который 

шел в колонне с другими участниками «Бес-

смертного полка» с портретом своего отца-

фронтовика Владимира Спиридоновича. 

В едином строю объединились люди раз-

ных возрастов, национальностей, профес-

сий. Здесь и простые горожане, и узнаваемые 

персоны. «Оба моих деда воевали, один до-

шел до Польши, другой завершил войну в 

Германии, бабушки работали в гос питалях, – 

рассказал депутат Госдумы РФ, участвую-

щий в праймериз «Единой России», Сергей 

Железняк. – Для нас важно хранить память 

о каждом, кто ценой своего здоровья и жиз-

ни сохранил для нас нашу Родину, отстоял в 

смертельной схватке с нацизмом наше право 

на жизнь, свободу, родной язык, землю, ду-

ховные ценности и традиции, освободил мир 

от порабощения». По его словам, «Бессмерт-

ный полк» – это не только долг перед теми, 

кто ковал Победу и не дожил до сегодняшних 

торжеств, но и «мощнейшая прививка против 

экстремизма, шовинизма и равнодушия».

По маршруту следования колонны сто-

личные власти развернули 10 полевых ку-

хонь, а волонтеры раздавали участникам 

акции георгиевские ленточки и воду в пла-

стиковых бутылках – ведь многие пришли 

на акцию с детьми, а на улице было жарко. 

Портрет своего деда, Бориса Михайловича 

Белицкого, который воевал под Ростовом 

и участвовал в Сталинградской битве, де-

путат Госдумы РФ и участник предвари-

тельного голосования Антон Жарков нес 

вместе с дочерью. «Таких сильных эмоций, 

как сегодня, я не испытывал никогда, – при-

знался он. – Я вырос в семье ветеранов и ува-

жение к героям Великой Отечественной 

для меня не просто слова». Он подчеркнул, 

что ветераны должны чувствовать к себе 

постоянное внимание и уважение, а задача 

всех ветвей власти и общества – сделать их 

жизнь комфортной.

С дочкой пришел и телеведущий Петр 

Толстой. Он нес портрет деда Алексея Ми-

хайловича, который был фронтовым врачом 

и начальником госпиталя. «Он прошел Фин-

скую войну и всю Великую Отечественную 

– до Берлина, был дважды ранен, награжден 

двумя орденами Красной Звезды, – вспоми-

нает Толстой. – В 70-е, когда я мальчишкой 

стоял с ним в огромной очереди в универса-

ме на «Ждановской», я попросил его расска-

зать о войне, и он ответил, что было тяжело 

и страшно, но он верил в нашу Победу. На-

верное, такая вера нужна в России во все 

времена, без нее страна не сохранилась бы». 

В памятном шествии в едином строю 

с моск вичами шел мэр Москвы Сергей Со-

бянин. В семье его отца четверо братьев 

вое вали на фронте, двое из них погибли. 

Мэр поблагодарил москвичей за поддержку 

акции. «Здесь собрались люди разных воз-

растов, но такое мощное чувство единения 

чувствуется, – сказал он. – И в эти минуты ве-

ришь в русских людей, в Россию, ее победу». 

Многие участники отмечали, что такого 

заряда бодрости и гордости, как сегодня, 

когда они шли плечом к плечу с родными 

и незнакомыми людьми, они не получали 

никогда. «Ощущение, будто исполнила са-

мый главный в жизни долг, – вспоминает 

заместитель руководителя департамента 

труда и социальной защиты Москвы Та-

тьяна Барсукова. – Спасибо моим детям, 

это они в прошлом году впервые вышли 

на улицы города с портретом своего деда, 

моего отца, защищавшего нашу страну на 

Дальнем Востоке, в войне с Японией. Се-

годня даже вопроса не стояло – идти или 

не идти. И отец шел с нами!» Т

700 тысяч 
человек только в Москве 
участвовали в нынешнем 
грандиозном шествии
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8 спутников
пополнят российскую орбитальную 

группировку ГЛОНАСС до конца 2017 года

Цифровой порт для обслуживания 
научного судна, способного выходить в море без экипажа, 

будет создан на базе Севастопольского госуниверситета

из-за этого полет (кстати, на ор-

бите УКВ-связь восстановилась). 

Все, лимит на ЧП исчерпан? Не 

тут-то было! 

Перед закрытием люка на ко-

раблях «Восток» приводилась в 

рабочее положение система ка-

тапультирования кресла кос-

монавта. Для этого специалист 

подмосковного завода «Звезда» 

вытягивал фал с предохрани-

тельной чекой. Но в этот раз фал 

где-то застрял, и специалист, эко-

номя время, просто обрезал его 

(по другим данным, оборвал). 

Значения такому «пустяку» не 

придали, закрыли люк. Но когда 

об этом факте доложили главно-

му конструктору Королеву и ди-

ректору «Звезды» Алексееву, оба 

пришли в ярость. Космонавты 

в те годы приземлялись не в ко-

рабле, а катапультировались из 

спускаемого аппарата в земной 

атмосфере на высоте 7 км. При 

катапультировании оставшийся 

под креслом фал, закрутившись 

вокруг какой-нибудь детали, мог 

привести к фатальным послед-

ствиям. До запуска оставалось 

совсем мало времени. Пришлось 

перенести старт еще на полчаса. 

В лихорадочном темпе открыли 

люк, вытащили обрывок кана-

тика, закрыли снова все замки, 

проверили герметичность…

Но и на том злоключения не 

кончились! На финишной пря-

мой, после объявления 5-минут-

ной готовности, сбой в одной из 

систем управления носителя: не 

горит табло, подтверждающее 

готовность 3-й ступени ракеты. 

Выясняется, что забарахлил ги-

рогоризонт – прибор, необходи-

мый для стабилизации ракеты 

в полете. В этой ситуации старт 

невозможен…

– Я в те дни был на Байконуре 

по другим делам, – рассказывает 

мне Борис Владимирович. – Но, 

конечно же, внимательно следил 

за происходившим на второй, 

гагаринской, площадке. Напря-

жение достигло кульминации, 

когда проявилась нештатная 

работа гирогоризонта. В этом 

случае полагалось перенести 

запуск, слить компоненты то-

плива и заняться решением тех-

нической проблемы. Однако при 

таком варианте, особенно после 

слива топлива, могут возник-

нуть новые «вводные», и тогда 

старт отодвинется еще дальше… 

Нестандартное решение пред-

ложил главный конструктор 

Сергей Королев, которого под-

держали первый зампред Госко-

митета по оборонной технике 

генерал Тюлин, главный кон-

структор автономных систем 

управления Пилюгин и еще 

ряд авторитетных специали-

стов. План был такой: не сливая 

топлива и не эвакуируя Быков-

ского из корабля, снять с раке-

ты оплошавший блок системы 

управления, поставить новый, 

провести испытания и блока, и 

других систем носителя.

На все работы отводилось 

лишь два часа. Запускать ра-

кету можно не позже 17 часов, 

иначе приземление Быковского 

пришлось бы на ночное время, 

что тогда не практиковалось. 

По словам Бальмонта, Королев, 

к удивлению присутствовавших, 

поручил проведение операции 

по замене блока конкретно од-

ному из ведущих специалистов 

по гироскопическим приборам 

Иларию Сапожникову (между 

прочим, будущему главному 

конструктору в этой области). 

Почему именно ему?

– Здесь любопытна предысто-

рия, – поясняет Бальмонт. – Ко-

ролев обладал цепкой памятью. 

Во время ЧП на Байконуре он 

вспомнил давний эпизод, свя-

занный именно с Сапожнико-

вым. В 1952-м Сергей Павлович 

проводил на полигоне Капустин 

Яр пуски новой баллистической 

20-тонной ракеты Р-2. На старто-

вой позиции обратил внимание 

на незнакомого паренька. «Са-

пожников, выпускник Ленин-

градского электротехнического 

института, с кафедры «Гироско-

пические приборы и устрой-

ства», командирован от почтово-

го ящика №…», – четко доложил 

вчерашний студент, выглядев-

ший намного моложе своих 23. 

А Королев неожиданно, в шутку, 

спросил бойкого выпускника: 

«А залезть на ракету сможешь?» 

«Запросто», – мгновенно отреа-

гировал Сапожников. И вот че-

рез десятилетие на Байконуре 

Сергей Павлович припомнил 

тот ответ Иларию Николаеви-

чу: «Пришло время выполнить 

обещание. Надо очень быстро 

подняться на ферму обслужи-

вания, заменить на носителе 

гирогоризонт и провести про-

верки...». Сапожников вместе 

с одним из офицеров выполнил 

задание главного конструктора 

безукоризненно…

Ракета с кораблем «Восток-5» 

была запущена 14 июня в 16 часов 

58 минут местного времени – за 

две минуты до контрольного ру-

бежа. Через двое суток на «Вос-

токе-6» стартовала Валентина 

Терешкова. Начался совместный 

полет с первой в мире женщиной-

космонавтом, ставший еще одной 

вехой в космической истории. 

Спрашиваю собеседника, 

можно ли было таким же обра-

зом заменить кабель на космо-

дроме Восточный, чтобы не от-

кладывать первый старт ракеты 

на сутки?

– Это был бы неоправданный 

риск, – замечает Бальмонт. – 

Чрезвычайно опасно устранять 

неполадки на заправленной ра-

кете. Напомню: черным днем для 

космонавтики стало 24 октября 

1960 года, когда на старте взорва-

лась ракета Р-16, погибли десятки 

человек, в их числе главком Ра-

кетных войск маршал Неделин. 

Тогда на заправленной ракете 

вопреки правилам безопасности 

проводились технические рабо-

ты. Конечно, ситуация с заменой 

блока при подготовке к старту 

ракеты с кораблем «Восток-5» 

была по степени риска совсем 

иной, чем на Р-16. Королев, без-

условно, все взвесил, прежде чем 

принять решение. Но повторять 

такой трюк, на мой взгляд, не 

надо. А что касается так называ-

емых имиджевых потерь, то их 

на самом деле и не было. Перенос 

старта по техническим причи-

нам – обычное дело. 

Но как же в таком случае, спра-

шиваю собеседника, объяснить 

выговоры, которые получили от 

президента вице-премьер Дми-

трий Рогозин и руководитель 

Роскосмоса Игорь Комаров?

– Взыскания объявлены не за 

перенос старта, а за серьезные 

организационные просчеты, за 

то, что руководители не сумели 

существенно повысить качество 

работы в отрасли, – говорит Баль-

монт. – Причины технических 

сбоев – невнимательность, раз-

гильдяйство. Это сегодня острей-

шая проблема нашей космонав-

тики. Т

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

С
оветский космонавт №5 

Ва лерий Быковский по 

первоначальному графику 

должен был отправиться на 

орбиту в пятницу 7 июня. 

Но в назначенный день ракета 

и корабль все еще оставались 

в монтажно-испытательном 

корпусе (МИКе). Завершающая 

проверка вдруг выявила отказ 

в работе на «Востоке-5» прием-

ника командной радиолинии. 

Оказалось, из-за обрыва прово-

дника отказал триод. Все испра-

вили, провели новые испытания, 

и 9 июня ракету установили на 

стартовом столе. 

Пуск назначили на 11 июня. Но 

и в этот день «Восток-5» в космос 

не отправился. Пришел прогноз: 

ожидаются мощные солнечные 

вспышки, при которых доза 

облучения может превысить 

опасный для здоровья рубеж 

в 50 рентген. Старт назначался 

и на 12, и на 13 июня, но специ-

алисты Cлужбы Солнца не давали 

добро. Наконец, 14 июня (снова 

в пятницу) Солнце успокоилось, 

и госкомиссия приняла решение 

о запуске. Ракету, несколько су-

ток стоявшую на стартовой по-

зиции, заправили керосином и 

жидким кислородом. В полдень 

Быковский занял место в кабине 

корабля. Подъем ракеты запла-

нировали на 14 часов. 

Однако новый «сюрприз» по-

ставил под вопрос возможность 

запуска и в пятый раз. Вышли 

из строя оба УКВ-передатчика: 

Быковский слышал выходив-

ших с ним на связь, но сам мог 

общаться с Землей только по 

КВ-каналу. На экстренном сове-

щании решили не откладывать 

Неизвестные подробности одного отложенного космического запуска

До контрольного времени оставалось две минуты

1  Валерий Быковский.

2  Спускаемый аппарат 

космического корабля «Восток-5».

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Историю многострадального запуска летом 1963 года ко-

рабля «Восток-5» с Валерием Быковским вспомнил Борис 

БАЛЬМОНТ, один из организаторов отечественной ракет-

но-космической промышленности, экс-министр, Герой Со-

циалистического Труда, лауреат правительственной премии 

имени Гагарина, когда мы с ним обсуждали недавний резо-

нансный перенос первого старта ракеты с нового космодро-

ма Восточный. И тогда на Байконуре, и в этот раз на Восточ-

ном в считанные минуты до подъема ракеты обнаружились 

технические сбои, потребовавшие старт отменить. На Вос-

точном, строго соблюдая правила безопасности, запуск пере-

несли на сутки. А вот летом 1963-го события развивались со-

всем по другому сценарию…

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

...Нагая, она стояла у приот-

крытого балкона, наслаж-

даясь свежестью осеннего 

утра. «Антонио, просыпайтесь, 

душа моя, пойдемте скорей 

гулять на море!» – восклик-

нула женщина, обращаясь к 

дремлющему мужчине. Тот, не 

надевая пенсне, из-под при-

щуренных век подглядывал 

за прелестной фигурой, под-

свеченной южным солнцем. 

Через час, взявшись за руки, 

Он и Она бродили по знамени-

той Английской набережной. 

Здесь, во французской Ницце, 

отдыхал высший свет рус-

ского общества. И новость о 

новой возлюбленной Антона 

Чехова разлетелась над сон-

ным курортом. 

АНДРЕЙ БАЛЕБАНОВ
СПЕЦКОРР «ТРУДА»
НИЦЦА – МОСКВА

– Как вы сказали: улица Чехова? 

– молодой ажан, как во Франции 

называют полицейских, поднял 

глаза в раздумье. – Чехов, кажет-

ся, музыкант? 

– Нет, писатель. Большой рус-

ский писатель.

– Извините, месье, не могу вам 

помочь...

Но я все-таки нашел то, что ис-

кал. Улицы Берлиоза, Россини, 

Верди, площадь Моцарта... Эти 

и многие другие ласкающие слух 

имена знаменитых композиторов 

сосредоточились в здешнем квар-

тале Музыкантов. И откуда ажану 

знать, что в этом музыкальном 

районе Ниццы затерялась ули-

ца Чехова. Скорее, улочка, даже 

тупик. Аккурат напротив нее, на 

улице Гуно, в доме №23, в конце 

ХIХ – начале ХХ века располагал-

ся «Русский пансион». Теперь это 

трехзвездочный отель «Оазис», 

где нынешние хозяева чтут «рус-

ский дух». Скорее, не из любви к 

искусству и истории, а стремясь 

завлечь россиян, отдыхающих 

на лазурной Ривьере. Шутка ли, 

около 100 тысяч туристов с па-

спортами РФ в год! Да еще, как 

пишет местная пресса, 150 тысяч 

россиян, проживающих на Ла-

зурном Берегу Франции посто-

янно. В самой Ницце действуют 

два русских храма (один после 

судебных тяжб стал собствен-

ностью московской православ-

ной епархии). Многочисленные 

вывески на кириллице, русские 

магазины, рестораны и бистро, 

специализирующиеся на русско-

язычной клиентуре адвокатские 

бюро, горничные, няни... 

Несколько мемориальных до-

сок на французском и русском 

свидетельствуют о том, что имен-

но здесь, в «Русском пансионе», 

в 1897–1898 и в 1900–1901 годах 

останавливался Антон Чехов. 

Еще одна доска повествует: «Ос-

нователь советского государства 

Владимир Ульянов (Ленин) жил 

здесь в 1911 году». Доподлинно 

известно, что в 1875–1876 годах в 

пансион наведывался Салтыков-

Щедрин. Навещали Чехова в Ниц-

це художник Якоби, профессор 

Ковалевский, русский вице-кон-

сул в Ментоне Юрасов, директор 

русской зоологической станции в 

Вильфранше Коротнев. Сюда же 

писать портрет Антона Павлови-

ча в 1898-м приезжал живописец 

Жозеф Браз. Этот портрет ныне 

можно увидеть в Третьяковской 

галерее.

Управляющий «Оазиса» при-

глашает меня заглянуть в номер, 

где останавливался Чехов. Тра-

диционная обстановка: большая 

кровать, трюмо с зеркалом, кро-

хотный письменный стол, теле-

Здесь Чехов лечился любовью

визор, скромная ванная. А вот и 

комната, где завтракают посто-

яльцы. Именно тут Чехов восхи-

щался котлетами и борщами, о 

чем упоминал в своих письмах. 

Любопытно, что помимо русских 

теперь в «Оазисе» любят останав-

ливаться американцы. И вовсе 

не из любви к русской классике. 

Просто цены здесь не из самых 

кусачих на Лазурном Берегу: 

120 евро в сутки за «чеховский» 

номер...

В Ницце Чехов работал труд-

но. Небольшие рассказы, пьесы, 

новеллы приносили автору гоно-

рары, необходимые писателю для 

здешней жизни. Антон Павлович 

нуждался в благодатном клима-

те Лазурного Берега. Чахотка 

не отступала, а, напротив, про-

грессировала. Приступы кашля 

с кровью случались все чаще и 

мучительнее. Ему настоятельно 

советовали больше дышать мор-

ским воздухом. Но время было 

упущено, и чуда не свершилось. 

Здесь, на французском побе-

режье, он продолжал творить 

на русские сюжеты: «В родной 

стране», «Печенег», «У друзей», 

«В повозке». Однажды Чехова по-

просили написать что-нибудь о 

жизни в Ницце. Тот ответил так: 

«Я могу написать такую новеллу 

только в России, по своим воспо-

минаниям. Нужно, чтобы моя па-

мять переработала, как фильтр: 

то, что остается, это – главное и 

характерное». Здесь, кстати, и ро-

дилась знаменитая «Дама с собач-

кой». Эту историю он подсмотрел 

на Лазурном Берегу. Но, пожалуй, 

главная работа, которая отни-

мала основное время писателя, 

велась над пьесой «Три сестры». 

Большая часть одного из самых 

известных чеховских произведе-

ний была написана именно здесь, 

в «Русском пансионе». 

Чехов сторонился русского 

общества в Ницце, но худож-

нице Александре Хотяинцевой, 

приехавшей к нему в 1897 году, 

был бесконечно рад. Она сразу 

же поселилась в номере писате-

ля, чем шокировала постояльцев 

«Русского пансиона». Их роман 

длился несколько месяцев и 

прервался так же внезапно, как 

и начался. Хотяинцева покинула 

Ниццу, и они больше никогда не 

встречались. 

Понимая фатальность своей 

болезни, доктор Чехов спешил 

жить. Совсем скоро на водах в 

Баден-Бадене великий драма-

тург эффектно «поставит» свою 

смерть. «Ich sterbe... Я умираю», 

– скажет он своей жене и попро-

сит бокал шампанского. Опу-

стошив его, отвернется к стене 

и не произнесет более ни слова. 

После кончины классика описа-

ние его последних часов жизни 

найдется в... чеховских записных 

книжках. 

...А пока он жив, счастлив и 

улыбается своей возлюбленной, 

которая, как считают исследова-

тели, продлила жизнь писателя. Т

Старт на орбиту 
космонавта №5 Валерия 
Быковского был 
назначен на 7 июня 
1963 года. Но отправить 
его в космос удалось 
только через неделю

– В Ницце я живу в русском пансионе. Комната, 
довольно просторная, с окнами на юг, с ковром 
во весь пол, с ложем, как у Клеопатры, с убор-
ной; обильные завтраки и обеды, приготовля-
емые русской поварихой (борщ и пироги); <...> 
обильные и вкусные. <...> Здесь тепло, даже по 

вечерам не бывает похоже на осень. Море ла-
сково, трогательно. Английская набережная вся 
обросла зеленью и сияет на солнце; я по утрам 
сижу в тени и читаю газету. Много гуляю.

Из письма Чехова Суворину, 

1 октября 1897 года, Ницца

ГОЛОС

1  Улица Чехова расположена 

напротив отеля «Оазис».

2  Мемориальная доска и окно, 

из которого смотрели Чехов и его 

возлюбленная.

120 евро
в сутки стоит «чеховский» 
номер в Ницце
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Лидер гонки бомбардиров Федор Смолов.
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СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Р
ивалдо объяснил свой при-

зыв накалившейся кри-

миногенной обстановкой. 

Опубликовав в Instagram 

фото 17-летней девушки, 

ставшей очередной жертвой 

бандитов в Рио, он посоветовал 

всем собирающимся на Олимпи-

аду остаться дома: «В Бразилии 

ваши жизни будут подвергаться 

риску». Ему вторит знаменитый 

теннисист Густаво Куэртен. По 

его словам, страна не использует 

шанс на развитие инфраструкту-

ры, выпадающий хозяйке такого 

мероприятия.

Члены российской делегации, 

которым предстоит поездка на 

Олимпиаду, дипломатичны, но 

и они не скрывают тревоги. «Мно-

го чего недоделано, много нарека-

ний. Надеюсь, бразильцы спра-

вятся к августу, но сейчас чувства 

готовности нет», – сетует тренер 

команды по прыжкам на батуте 

Николай Макаров. «Пятиборцев 

в Рио периодически грабят. Не-

давно с литовцев сняли золотые 

цепочки. У наших ребят на пляже 

рюкзак увели», – делится  двукрат-

ный чемпион мира по современно-

му пятиборью Александр Лесун.

Возмущаются и олимпийские 

функционеры, доверившие Бра-

зилии проведение Игр. «Прези-

дент МОК Томас Бах обеспокоен 

тем, как проходит подготовка», – 

заявил недавно глава Ассоциа-

ции международных федераций 

по олимпийским видам спорта 

Франческо Риччи-Битти. А ви-

це-президент МОК Джон Коутс 

говорил еще жестче – то, что под-

готовка к Играм-2016 «худшая 

из того, что мне доводилась ви-

деть»  – по сравнению с ней мер-

кнут и проблемы греков перед 

Афинами-2004, и ужасы китай-

ской экологии в Пекине-2008...

Главная проблема – отставание 

в сроках возведения олимпийских 

объектов. Постоянные отсрочки 

сбили графики тестовых меро-

приятий. Из последнего: в мае 

отменены соревнования по вело-

треку – велодром не готов. В зоне 

риска теннисный центр. «Лампы 

пока не установлены, и отсутствие 

искусственного света – большая 

проблема», – жалуется глава 

Международной теннисной фе-

дерации Дэвид Хэггерти. В разгар 

работ вышел запрет на финанси-

рование строительства кластера 

«Деодоро», наложенный судом 

Рио-де-Жанейро: из-за подозрений 

в мошенничестве на счетах было 

заблокировано 35 млн долларов. 

А на «Деодоро» должны пройти 

соревнования по 11 видам спорта.

Кстати, спешка смертельно 

опасна. За три года на строй-

площадках Олимпиады погиб-

ли 11 человек (при подготовке 

к ЧМ-2014 жертв было восемь). 

В апреле еще две жизни унесло 

обрушение построенной к Играм 

велодорожки «Тим Майя».

Качество строящейся инфра-

структуры – особый вопрос. 

Возьмите залив Гуанабара, где 

должны пройти соревнования 

по плаванию в открытой воде 

и парусному спорту. В залив сте-

кают сточные воды из фавел, он 

заполнен мусором и дохлой ры-

бой, а норма содержания в воде 

болезнетворных бактерий пре-

вышена в 1,7 млн раз. Первона-

чально власти Бразилии обещали 

очистить Гуанабару на 80%, но 

теперь признали недостижи-

мость цели и советуют теперь 

спортсменам сделать прививки 

и умываться водой из бутылок. 

Но бесплатные советы помогают 

не всем: четверо серфингистов 

после соревнований в Гуанабаре 

подцепили инфекционные забо-

левания. После чего экс-директор 

Международной федерации па-

русного спорта Питер Соури вы-

ступил за перенос олимпийских 

состязаний в другое место. Но 

его тут же отправили в отстав-

ку: телекомпании настаивают, 

чтобы в кадре оказалась именно 

Гуанабара со статуей Христа-Ис-

купителя на заднем плане...

Рио катастрофически не хва-

тает электроэнергии. В апреле 

на тестовых соревнованиях по 

гимнастике не раз гасло элек-

тричество – перебои длились 

от 15 до 90 минут, а внезапные 

выключения несут риск травмы 

для выполняющих упражне-

ния спортсменов. Отключался 

от энергоснабжения и стадион 

имени Жоао Авеланжа, где пла-

нируются старты легкоатлетов. 

Электричество в Бразилии в 

основном вырабатывается на 

ГЭС, но из-за аномальной жары 

в последние месяцы сложилась 

самая острая за 40 лет ситуация 

с водными артериями. Обмеле-

ние рек на 10% грозит энерге-

За три месяца до открытия Олимпийских игр международное сообщество бьет тревогу

Ах, Рио, Рио...

тическим коллапсом. Соседний 

Сан-Паулу уже перешел на режим 

жесткой экономии резервов.

Ну и ко всем напастям еще 

и эта: в стране зафиксирована 

вспышка переносимого кома-

рами вируса Зика. По данным 

ВОЗ, случаи лихорадки отмечены 

в 22 из 27 штатов Бразилии. Как 

сообщил глава Олимпийского 

комитета России Александр Жу-

ков, медики российской команды 

разрабатывают меры противо-

действия вирусу. В США, Австра-

лии и Новой Зеландии, между 

тем, разрешили спортсменам 

своих сборных вовсе отказать-

ся от поездки на Олимпиаду в 

случае обострения ситуации. 

«В Рио-де-Жанейро масса меди-

цинских проблем, особенно когда 

речь заходит о сохранении здоро-

вья наших спортсменов и офици-

альных лиц», – признал главный 

врач австралийской сборной 

Дэвид Хьюз. А в Южной Корее 

для защиты от комаров создали 

олимпийскую форму с длинны-

ми рукавами и штанинами, на 

которую наносятся химикаты, 

отпугивающие насекомых.

Комаров отпугивают химика-

тами, а болельщиков – ценами 

на билеты. К сегодняшнему дню 

продано менее половины биле-

тов – около 4 млн (для сравне-

ния, в Лондоне-2012 за несколь-

ко месяцев до открытия была 

раскуплена большая часть из 

11 млн билетов). Дело не толь-

ко в невысоком ожидаемом по-

токе туристов (одни опасаются 

вируса, другим хватило визита 

в Бразилию на футбольный мун-

диаль), но и в благосостоянии 

самих бразильцев. Оно устре-

милось вниз. Кризис поставил в 

непростое положение и органи-

заторов: пытаясь всеми силами 

удержаться в рамках начальной 

сметы в 3,6 млрд долларов, они 

решили провести скромные це-

ремонии открытия и закрытия, 

сократить программы тестовых 

соревнований и урезать содер-

жание волонтеров (напомним, 

что смета ЧМ-2014 многократно 

превышалась и в итоге составила 

порядка 10 млрд). А городские 

власти решили экономить на 

обеспечении порядка: уже из-

вестно, что районы фавел не 

будут блокироваться силовика-

ми, как это было на футбольном 

чемпионате. Удержит ли полиция 

контроль над городом, если нач-

нется новый виток обнищания 

обитателей фавел? Т

1  В Рио-де-Жанейро обрушилась построенная 

к Олимпиаде велодорожка, погибли люди.

2  В преддверии Олимпийских игр продолжается 

выселение жителей из фавелы Вила Аутодромо.

ВЗГЛЯД С ТРИБУНЫ

•НАКАНУНЕ•

Экс-звезда бразильского фут-

бола Ривалдо призвал к бой-

коту Олимпиады в родном 

Рио-де-Жанейро: город и стра-

на не готовы к ней настоль-

ко, что под угрозой – жизни 

олимпийцев и болельщиков. 

Эмоции, политиканство? Но 

и инспекторы, и спортсмены 

всерьез обеспокоены судьбой 

Игр. Проблемы усугубились 

экономическим кризисом 

и обострившейся экологиче-

ской ситуацией.

Бомбардиры 
разгулялись

НИКОЛАЙ ОСЯНИН 

ЛУЧШИЙ БОМБАРДИР 

ЧЕМПИОНАТА СССР 1969 ГОДА, 

ОБЛАДАТЕЛЬ ПРИЗА ГАЗЕТЫ 

«ТРУД»

– Четверка лидеров бомбар-
дирской гонки – очень разно-
плановые игроки. Артем Дзюба 

и Халк прекрасно дополняют друг друга. Дзюба 
– форвард таранного типа, неплох на втором эта-
же, у него есть голевое чутье. У Халка – дриблинг, 
скорость и мощный удар с большой дистанции. 
Не думаю, что в споре за лавры бомбардира зе-
нитовцы станут тянуть одеяло на себя, все-таки 
медали команды важнее. У спартаковца Квинси 
Промеса также поставлен удар, он мастерски вы-
полняет штрафные, техничен. Как спартаковец 
спартаковцу я желаю Промесу ударно провести 
концовку чемпионата. Но главным претендентом 
на звание лучшего бомбардира мне видится Фе-
дор Смолов из «Краснодара». Он сейчас набрал 
хорошую форму, вся команда играет на него. И 
Смолов старается оправдать доверие. По-моему, 
он никогда не играл так убедительно на острие 
атаки, как нынешней весной. 

ВИКТОР ПАНЧЕНКО

ЛУЧШИЙ БОМБАРДИР 

ЧЕМПИОНАТА РОССИИ 1993 ГОДА

– Во-первых, здорово, что 
наконец-то, после перерыва 
с 2007 года, в гонке бомбар-
диров держатся в лидерах 
сразу двое кандидатов в нашу 

сборную – Смолов и Дзюба. Сразу скажу: лучшие 
шансы имеет Федор. Он явно взялся за ум и в 
нынешнем сезоне заметно прибавил во многих 
компонентах игры. И сразу стал тем форвардом, 
который может сделать результат матча. А во-
вторых, отлично, что у Леонида Слуцкого перед 
Евро-2016 появился выбор из игроков атаки. 
Интересный вариант: поставить Смолова и 
Дзюбу вместе. У Смолова лучше поставлен удар, 
выше скорость, он резче Дзюбы открывается. А 
Дзюба хорошо действует в штрафной и во вра-
тарской – на прострелах и добиваниях, прекрас-
но играет головой. 

ОЛЕГ ВЕРЕТЕННИКОВ

ЛУЧШИЙ БОМБАРДИР 

ЧЕМПИОНАТОВ РОССИИ 1995, 

1997, 1998 ГОДОВ

– Вся четверка лидеров гонки 
заслуживает уважения. Кто 
станет лучшим, предсказать не 
берусь. Тут многое зависит от 

случая. Для нас важен прогресс в игре Смолова 
и тот факт, что Артем Дзюба оправдал надежды 
в «Зените», забивая в представительной ком-
пании футболистов. Вот еще бы и у Александра 
Кокорина прорезалась результативность... Тогда 
у Слуцкого в сборной будет неплохой выбор из 
целой группы бомбардиров. Какого не было у его 
предшественников.

НА ТЕЛЕФОНЕ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Чемпионат России по футболу достиг 

своего апогея. Помимо интриги в борь-

бе за золото не вполне предсказуемой 

выглядит и гонка бомбардиров. Сразу 

четверо претендуют на звание лучшего 

голеадора: Федор Смолов из «Краснода-

ра» (20 голов), голландец из «Спартака» 

Промес (16) и зенитовцы Халк (16) и 

Дзюба (14). Причем Смолов и Халк се-

рьезно пополнили свои голевые запасы 

на этой неделе, забив соответственно 

три и два мяча. «Труд» попросил лучших 

бомбардиров прошлых лет сделать свои 

ставки.
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3,6
млрд 
долларов – 
в рамках этой 
сметы пытаются 
удержаться 
организаторы 
Игр в Рио, 
экономя 
на самом 
насущном. Хотя 
на подготовку 
к ЧМ-2014 
не хватило 
и 10 млрд...

В России пока предпочитают не обращать вни-
мания на проблемы принимающей стороны, 
сосредоточившись на подготовке к Играм наци-
ональной сборной (она, к слову, обошлась в 500 
млн рублей). По расчетам министра спорта Вита-
лия Мутко, сборная должна выступить не хуже, а 
то и лучше, чем в Лондоне-2012. Также господин 
Мутко пообещал, что о недавних проблемах рос-
сийского спорта с допингом на Олимпиаде никто 
не вспомнит. «К Рио-де-Жанейро у нас будет аб-
солютно прозрачная команда», – заявил он.
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Внешне Константин Лихолат – типичный банковский служащий, 
ухоженный и корректный. По первому образованию (Балтийский 

технический университет «Военмех») – инженер-конструктор 
космических аппаратов и разгонных блоков. А по призванию и 

опыту – можно сказать, печник, правда, уникальный. Его фирма 
«Паллада» начинала с печной изразцовой керамики, а теперь 

дошла и до редкостной красоты керамических куполов для храмов

Изразцы на куполах
Спасение самих 
проезжающих

На плохие дороги россияне 
жалуются начальству уже не-
сколько веков. А воз (карета, 
автомобиль) и ныне там. 
И вот в воспетом когда-то 
сибирском Братске гражда-
не, уставшие от бездорожья, 
решили действовать. На этой 
неделе они сами провели так 
называемый ямочный ремонт 
на четырех улицах родного 
города. Организатор акции 
Сергей Чирков поделился 
идеей в соцсетях, к нему при-
соединились другие. Кто-то 
предложил 10 тонн щебня, 
кто-то – самосвал. И рытвин 
стало меньше.

Курс на Ялту 
и Севастополь

Ялта вошла в первую пятерку 
самых популярных среди рос-
сийских туристов городов по 
итогам майских праздников, 
а Севастополь – в тройку 
самых посещаемых 9 мая. Об 
этом сообщается на сервисе 
Travel.ru. В топ-10 городов 
России по числу броней на 
майские праздники вошли 
Санкт-Петербург, Москва, 
Казань, Сочи, Ялта, Нижний 
Новгород, Калининград, Ека-
теринбург, Великий Новгород 
и Ярославль. В Ялте же по 
сравнению с прошлогодними 
майскими праздниками их 
количество выросло в пол-
тора раза, причем сюда на 
майские праздники туристы 
отправлялись в среднем на 
5,5 дней.

На 20 лет стал 
пешеходом 

На 20 лет лишен водительских 
прав 32-летний житель Петро-
заводска. Он уже неоднократ-
но наказывался за езду без 
правил, но на этот раз задер-
жанный на мотоцикле после 
длительной погони сотрудни-
ками ГИБДД злоумышленник 
окончательно переходит в пе-
шеходы. Права ему вернут, 
когда парню стукнет 62... 

Звезды – лучшая 
шпаргалка 

15-летний школьник Уильям 
Гадури из Квебека вычис-
лил затерянный город майя 
в джунглях на территории 
мексиканского штата Юка-
тан. Паренек с детства 
увлекся историей древней 
цивилизации. Прочитав уйму 
книг, Уильям предположил, 
что племена майя селились 
не там, где удобно, а в соот-
ветствии с расположением 
звезд. Сопоставив 117 из-
вестных городов со схемами 
22 созвездий, он определил 

координаты предполагаемо-
го неизвестного поселения. 
И оказался прав! На фото, 
сделанных из космоса, вид-
ны руины древнего города. 
Ряд археологов выразили 
готовность организовать экс-
педицию, чтобы убедиться в 
обнаружении 118-го города 
майя. 

Волки с ошейниками

Прошлой осенью на пять вол-
ков в знаменитой Беловеж-
ской пуще надели ошейники с 
устройствами, которые раз в 
сутки отправляют ученым со-
общения о своем местополо-
жении. По плану серые долж-
ны носить ошейники целый 
год. Но... Один волк уже убит 
охотниками, еще один про-
пал без вести. А между тем 
стоимость одного ошейника 
с электроникой составляет 
2,5 тысячи евро. Поистине, 
наука требует жертв...

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

На счету Минина – кругосвет-

ка на мотоцикле, экспедиция 

через всю Африку, автопро-

беги от Москвы до Камчатки и 

от Владивостока до Москвы. 

Влад прокатился на велосипе-

де с юга Аргентины до Аляски 

и жил в племени пигмеев... Из 

его рассказов можно сразу 

сделать трехтомник. Корре-

спондент «Труда» встретился 

с путешественником сразу 

после его возвращения с по-

бережья Белого моря и узнал 

простую истину: чем дальше 

в глушь – тем меньше лихих 

людей. 

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

У
верен, большинство моих 

соотечественников, взды-

хающих нынче по ставшим 

малодоступными египет-

ским и турецким пляжам, 

не предполагают, сколько всего 

неизведанного таят в себе не-

объятные российские просто-

ры. Очередным подтверждением 

тому стало недавнее путешествие 

моего собеседника по Вологод-

ской и Мурманской областям и 

по Карелии. Кажется, это совсем 

рядом с российскими столица-

ми, а шаг в сторону от дорог – и 

ау, цивилизация! Минин решил 

познакомить своего друга Вади-

ма Дымова с Русским Севером, и 

получился вполне себе экстре-

мальный маршрут. 

– В диких лесах мы с Вадимом 

ставили палатки. Забредали в 

деревни, где нет электричества, а 

люди живут абсолютно натураль-

ным хозяйством. До них ни на чем 

не доехать – только на своих двоих. 

В качестве такого примера Ми-

нин приводит деревню Петраково 

на Вологодчине. Она еще есть на 

карте, но... В советские времена 

там было несколько совхозов, сей-

час же население уменьшилось с 

тысяч до десятка человек. Остав-

шимся аборигенам несколько раз 

в году привозят на гусеничном 

тракторе пенсию и минимум са-

мых необходимых товаров. Тут же 

люди закупаются – и до следую-

щей оказии живут только своими 

трудами. Но не жалуются, работа-

ют: по несколько коров на остав-

шиеся семьи, овцы, козы, свиньи, 

гуси, куры, большие огороды...

Влад со знанием дела расска-

зывает, чем поморы, живущие в 

Мурманской области на Терском 

(северном) берегу Белого моря 

(их всего-то около 150 человек) 

отличаются от поморов Архан-

гельской области, которых более 

6 тысяч. Оказывается, различа-

ются они ремеслами, обрядами, 

диалектами. Известно: язык и 

традиции унифицируются при 

помощи телевидения и интер-

нета. Но мурманские поморы, 

привыкшие обходиться без элек-

тричества, ничего про девайсы 

не знают. Живут, как деды и 

прадеды жили. А как же им там 

приходится без власти и закона?

– Да нормально! Я немало та-

ких деревень встречал по всей 

России и заметил особенность: 

чем меньше народа, чем дальше от 

цивилизации – тем меньше агрес-

сивности, – рассуждает Минин. 

– Хотя, казалось бы, должно быть 

наоборот. Но там не нужно рабо-

тать локтями, нет конкуренции, а 

если не подставишь плечо соседу, 

просто не выживешь. Вот и полу-

чается вполне праведная жизнь, 

без воровства и душегубства...

Если поморов выпустить в ди-

кую природу лишь с топором, но-

жом и лопатой, они (в отличие от 

нас, грешных!) смогут жить там 

много лет – и относительно ком-

фортно. Как уверяет Влад, в лес-

ных полузаброшенных селениях 

местные не имеют опыта общения 

с лихими людьми. Они открыты 

и доверчивы. Выставляют перед 

приезжими на стол лучшее, что 

у них есть, а от платы и подарков 

отказываются. Гостинцы – кон-

сервы, патроны, инструменты и 

лекарства – нашим путешествен-

никам пришлось оставить в забро-

шенном доме, куда наведываются 

местные охотники. Влад уверен: 

поделят по справедливости. 

В 1990-е Русский Север стре-

мительно обезлюдел. Кто помо-

ложе, уехали. А здесь перестали 

рожать, закрылись школы и даже 

медпункты. Но в последние годы 

наметилась другая тенденция: 

дети той уехавшей молодежи по-

немногу возвращаются в родные 

места. В той же Варзуге за 50–100 

тысяч рублей пока можно купить 

добротный дом, но таких предло-

жений все меньше. В реках полно 

чудесной рыбы, богатая охота – 

жить можно. Причем без суеты и 

вечных городских страхов: а ну 

как завтра окажешься на улице, 

без работы и возможности 

оплачивать счета?

– Лично у меня после 

подобных путешествий 

проходит очищение, 

переосмысление, – 

уверен Минин. – 

Ощущаешь свою 

принадлежность 

к огромной 

р о д и н е . 

П о й м и т е 

правильно, 

я вовсе не 

призываю 

читателей 

«Труда» от-

казываться 

от благ циви-

лизации. Про-

с т о по лезно 

хотя бы изред-

ка представлять 

себе иную жизнь, 

чем ту, в которой 

мы крутимся как 

белка в колесе.

На Западе давно 

популярен так назы-

ваемый экотуризм. 

Так вот, по мнению 

Влада Минина, име-

ющего возможность сравнивать, 

русская глубинка гораздо «нату-

ральней» той же американской. 

И потому интереснее.

– В США больше распростране-

но приглашать туристов на круп-

ные фермы, где выращивают яго-

ды, на виноградники, ухаживать 

за домашними животными. Но 

это больше аттракционы. Воз-

можностей же пообщаться с ди-

кой природой и ее обитателями 

там меньше. Они воссоздают ко-

лорит, а у нас он пока реальный... 

А вот на севере сходства боль-

ше. Как отмечает Влад, во многих 

селах Аляски он находил русские 

корни. Жители там почти не го-

ворят по-русски, но живут с рус-

скими именами и фамилиями. 

Видел он села с православными 

церквушками. Кстати, на Аляске 

Минин полтора месяца в оди-

ночку ехал на снегоходе. А если 

бы сломал ногу или мотор заглох 

на морозе? 

– У меня были GPS-навигатор, 

спутниковый телефон, ап-

течка. Когда я провалился 

на льду в реку, сразу по-

звонил рейнджерам. 

Они пролетели надо 

мной. Убедились, что 

я жив и не настаиваю на 

эвакуации, – и, к счастью, 

улетели восвояси...

Да, Минин счи-

тает, что избежал 

большей непри-

ятности, чем ку-

пание в ледяной 

воде. Ведь если бы 

его спасали, то он 

неминуемо полу-

чил бы крупный 

счет – за вертолет, 

услуги пилотов и 

медиков. Кстати, 

неплохо бы на-

помнить про та-

кую систему тем 

беспечным рыбакам 

в нашей стране, что идут 

на риск и рыбачат на под-

таявшем льду: дескать, 

если что, все равно спасут... А во 

многих странах патрулирование 

территорий оплачивается из гос-

бюджета, а вот спасение утопаю-

щих – за счет самих утопающих. 

Бывает, на «счастливчика» потом 

вешают такие громадные счета, 

что ему приходится расплачи-

ваться всю оставшуюся жизнь. 

А вообще-то, как считает Ми-

нин, путешественнику лучше по-

лагаться на собственные навыки 

и везение. Хотя сюрпризов не из-

бежать, как ни страхуйся. Когда 

он ехал на мотоцикле из Москвы 

в Кейптаун, на территории Тан-

зании столкнулся с зеброй. Там 

же его преследовал черный но-

сорог, в другом месте – слон. Вы-

яснилось, что мотоцикл не так уж 

быстр в сравнении с носорогом.

Спешиваясь, он длинной пал-

кой обследовал любое место, 

прежде чем стать туда ногой или 

протянуть руку. Змеи, ядовитые 

насекомые и растения так его 

выдрессировали, что и возвра-

тясь в Москву Минин долго без 

палки чувствовал себя неуютно.

При пересечении границы Ка-

меруна и Конго в период дождей 

Влад не справился с тяжелым 

мотоциклом на мокрой глине 

и упал. Получив сильный ушиб 

и растяжения связок, вынуж-

ден был провести неделю среди 

пигмеев. Вот уж где никакой ци-

вилизации! Но ничего, пообвык. 

Голод не тетка: Минин ел вместе 

с пигмеями, впервые видевшими 

белого человека, мясо обезьяны, 

дикобраза, черепах и змей с ма-

ниокой вприкуску. А при расста-

вании оставил им банку сухого 

молока. Искусством приготовить 

из «волшебного порошка» вкус-

ный напиток Влад аборигенов 

просто изумил...

Кстати, в Бразилии и Венесуэле 

по местным законам запрещается 

общение с дикими племенами, и 

потому некоторые из аборигенов 

вообще никогда не имели контак-

тов с цивилизацией. Разве что, мо-

жет быть, видели пролетавшие 

над ними самолеты. А в Африке 

подобных запретов пока нет. И 

этим еще можно пользоваться.

Вот Влад Минин и пользуется 

изо всех сил. Т

Почему аборигены не съели Влада
Знакомьтесь: Влад Минин – путешественник, не ведающий преград

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

За 50–100 
тысяч рублей
в северной деревне пока можно 
купить добротный дом, но таких 
предложений все меньше. В реках 
полно чудесной рыбы, богатая охота 
– жить можно. Причем без суеты и 
вечных городских страхов...

120 лет исполнилось Танзиле Бисембеевой
из астраханского поселка Исламгазы. У нее трое сыновей, 10 внуков, 

24 правнука и два праправнука

В горах Тянь-Шаня новосибирские 
геологи нашли следы древних океанических островов, 

существовавших здесь 400 млн лет назад

1221

Родился Александр Невский, князь 
Новгородский, великий князь Киев-
ский и Владимирский, полководец.

1501

Америго Веспуччи, флорентийский 
путешественник, отправился в 
экспедицию на Запад. Скоро он 
выяснит, что Колумб открыл новый 
континент.

1647

Катастрофическое землетрясение 
полностью разрушило город Сантья-
го, будущую столицу Чили.

1783

Азовская флотилия вошла в Ахтиар-
скую бухту, что означало создание 

Черноморского флота Российской 
империи.

1829

Александр Пушкин просит руки 
16-летней Натальи Гончаровой. Не 
получив определенного ответа, он в 
тот же день отправляется из Москвы 
на Кавказ, в действующую армию.

1830

Эквадор вышел из состава Великой 
Колумбии и объявил себя независи-
мой республикой.

1845

В России учреждена Императорская 
служба мер и весов.

1888

В Бразилии отменено рабство.

1895

В США сгорела лаборатория Николы 
Теслы. В огне погибли его лабора-
торные журналы с записями ре-
зультатов исследований в области 

радио, рентгеновского излучения, 
беспроволочной передачи звука, 
передачи энергии и создания само-
движущихся экипажей, которые Тес-
ла не успел запатентовать. Однако 
в 1943 году Верховный суд США все 
же подтвердил права Теслы на изо-
бретение радио.

1899

Родилась Пелагея Кочина, крупней-
ший советский ученый в области 
гидродинамики, академик, Герой 
Соцтруда, лауреат и кавалер премий 
и наград. 

1913

В Петербурге совершил полет пер-
вый в мире четырехмоторный само-
лет «Русский витязь» общей массой 
около 5 тонн, построенный на Русско-
Балтийском заводе по проекту ави-
аконструктора И.И. Сикорского. На 
его базе вскоре был создан более со-
вершенный воздушный гигант «Илья 
Муромец», который использовался 
во время Первой мировой войны.

1923

Родился Исаак Шварц, композитор, 
автор музыки ко многим театраль-
ным спектаклям и кинофильмам 
(«Белое солнце пустыни», «Соломен-
ная шляпка», «Бегство мистера Мак-
Кинли»).

1950

Родился Стиви Уандер (Стивиленд 
Джадкинс Моррис), американский 
певец и композитор, слепой от 
рождения.

1965

Rolling Stones выпустили сингл 
«Satisfaction».

1981

Турецкий террорист Мехмет Али 
Агджа совершил покушение на папу 
римского Иоанна Павла II.

1991

Начала регулярное вещание Все-
российская государственная теле-
радиокомпания (ВГТРК). В тот же 

день на II канале впервые в эфир 
вышла информационная программа 
«Вести».

1992

Верховная рада Украины отмени-
ла декларацию о независимости 
Крыма.

2001

Скончался Алексей Туполев, авиа-
конструктор.

2002

Скончался Валерий Лобановский, 
советский и украинский футбольный 
тренер.

2005

В Андижане при подавлении 
вооруженного мятежа было убито 
от нескольких сот до тысячи митин-
гующих.

2014

Взрыв на шахте в Соме, на западе 
Турции. Погибли 282 человека.
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Минин ел вместе с пигмеями, впервые 
видевшими белого человека, мясо 
обезьяны, дикобраза, черепах 
и змей с маниокой вприкуску. 
А при расставании оставил им банку 
сухого молока
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КАЛЕНДАРЬ: 13 МАЯ
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